NUMERO 10 Cénts. SUSCRIPCION MENSUAL: ¢ 2.00

INFORMACION E INTERESES GENERALES Organo de la Cámara de Comercio de Costa Rica

Director: GERARDO G. CASTRO SABORIO

ADMINISTRACION: IMPRENTA ALSINA

Apartado «S» Teléfono Nº 1036

# Abyssus Abyssum Invocat.

«Y digo que no es cosa juntar jurar ese capital, porque las gentes de esta tierra son poco adictas en general, a las sociedades anónimas y gustan menos de situar su dinero en acciones de Banco... Los Bancos son realmente una gran institución para señores adinerados...

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

(«La Tribuna». Octubre 6.)

Es indispensable que haya pronto un plan y que se discuta y ponga en práctica...

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

(«La Tribuna», Octubre 2),

No creemos que don CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ en el último párrafo citado estuviere poseído de un sentimiento de injusticia al escribirlo; no es posible tampoco creer que ese sentimiento fuera de menosprecio. Las ideas que tenemos de su altura intelectual nos vedan creerlo asi. Sin embargo, ese párrafo nos hace creer que sus numerosas ocupaciones le han impedido enterarse del PLAN presentado al Supremo Gobierno desde el 17 de setiembre próximo pasado y que hoy comienza a circular profusamente en folleto. Ese plan fué presentado por la Cámara de Comercio de Costa Rica y comentado editorialmente en este diario. Si es malo, justo es que se señalen sus graves defectos. El representa un sincero esfuerzo en bien del país, en el que todos, más o menos, estamos empeñados. Si es bueno es deber y justicia acuerparlo.

No vamos a comentar los brillantes artículos del Sr. González Víquez, por el momento. No estamos seguros de hacerlo. Si lo hiciéramos ya diremos con qué puntos no estamos de acuerdo, con toda franqueza y siempre teniendo en mira el PATRIOTISNO en primer término. Hoy, menos que nunca-a pesar de que no tenemos ejércitos invasores en las fronteras-debemos olvidar el VERDADERO SIGNIFICADO de esa palabra. Nos contentaremos con sefialar la omisión hecha y talvez con comentar las palabras en el artículo de octubre 6, que citamos al principio. Ya hemos oído a otros también externar tales ideas. No creemos en ellas. Nos es necesario VER HECHOS QUE DEMUESTREN TAN AMARGA EXPRESIÓN, porque en este momento, en este asunto, no estamos solamente ante un negocio de agio sino ante un DEBER NACIONAL. Si llegado el momento no logramos convencer a los costarricenses y a los extranjeros radicados aquí permanentemente, de este DEBER INELUDIBLE, entonces, talvez, nos cruzaremos de brazos y diremos:« NO HAY REDENCIÓN POSIBLE, ESTAMOS PREDESTINADOS A SER ESCLAVOS».

Entre tanto esperamos serenamente que se nos oiga, y que se nos dé la FACULTAD DE HACER, único modo de probar si podemos o no podemos y si en realidad en el corazón del costarricense impera el agio por sobre toda otra consideración sagrada. Esto, aparte de lo que se desea llevar cabo, tiene, además, todos los ELEMENTOS DE UN BUEN NEGOCIO, como lo demostraremos.

Miembros de la Cámara de Comercio que han conversado franca y ampliamente con el señor Presidente de la República y con el señor Ministro de Hacienda, han escuchado de estos dos funcionarios palabras que los hacen creer que el Gobierno se ocupa activamente de darle forma definitiva a este plan. La Cámara de Comercio no espera un momento que el plan se le adjudique como gloria, ni desea que sea bajo sus auspicios que tome forma. Desea sí, que se le dé forma legal sin pérdida de tiempo como un PLAN NA-CIONAL EN CUYO INTERÉS DEBEN TRABAJAR TODAS LAS CLASES SO-CIALES. Ayudará materialmente en este sentido, confundiéndose con todos los trabajadores interesad s en la resurrección de Costa Rica. Está convencida de que su PLAN lleva el gérmen del éxito inmediato y solamente que se le pruebe la IMPOSIBILIDAD de realizarlo se declarará vencida en esta cruzada.

# Aerogramas

#### El big-stick del Tío Sam las familias de China. La suscripción

WASHINGTON, 6. - El General Mayor Lejean comandante de los marinos americanos, hizo un reporte público respecto a sus opiniones acerca de las condiciones de la repúbli a de Haití después de la investigación al respecto de administración y policía que él hizo en dicha isla.

El declaró que la paz y la tranqui lidad dominan, que todos los bandidos fueron capturados y que a causa de las disposiciones de los marinos, el bienestar continúa en el interior.

#### eficacia de la Cruz R ja Americara.

WASHINGTON, 6. - Ocho millo-

se abrió hace ya días.

#### Disposiciones estratégicas.

COPENHAGUE 7.-Un mensaje oficial de Viena anuncia que el General Weiygand salió para el Sur de Rusia a fin de tomar el mando supremo de las tropas del General Wrangel.

#### Avances del socialismo Treste.

ROMA 7 En una reunión socialista en Trieste se tomó la decisión que el partido socialista parlamentario tendrá que de fender en el Congreso el nes y medio fueron recogidos por la desarrollo de la Rusia comunista a la Cruz Roja americana a fin de socorrer cual ha asegurado su solidaridad.

#### Importante declaración

DES MOINES 7 .- El Senador Harding, en un discurso aceptó hoy la ratificación de la Liga de las Naciones.

#### Alemania trata de evadir sus compromisos

PARIS, 7.-El Consejo de los Embajadores mandó una nota a Alemania pidiendo la libertad inmediata de los tres buques conteniendo municiones que iban con rumbo a Polonia y que fueron detenidos en el Canal de Kiel. Alemania declaró que es neutral en la guerra ruso-polaca, y que como tal no puede permitir la salida de los buques para Dantzig. Los Embajadores hicieron observar que la actitud de Alemania viola el tratado de Versalles que declaró el Canal de Kiel un camino libre para todas las naciones.

#### Sobre el mismo tema

LA HAYA, 7.-Un barco holandés que zarpó de Roterdam con municiones, provisiones y aeroplanos y que iba con rumbo a Dantzig para el ejército polaco fué detenido por las fuerzas marítimas alemanas en Holtenau y obedeciendo a una orden de Kiel estuvo obligado a volverse.

#### TIPOS DE CAMBIO En Nueva York

#### Setiembre 27 de 1920.

Libras	
Francos	.06.07
Liras	.04.21
Florines	.30.15
Marcos	.01.62
E C 1 / 1 C	

#### En San Jose de Costa Rica

#### BANCO ANGLO New York..... 400

Londres . . . . . . . . . . . . . . . . 278

París	133
Italia	85
BANCO DE COSTA R	ICA
New York	400
Londres	278
París	135
España	298
Italia	85
Suiza	
Hamburgo	
Amsterdam	0.35

ROVAL BANK OF CANADA

No cotizó

MERCANTIL

No cotizó

San José 7 de octubre de 1920.

#### Simpática fiesta organizada por la Escuela Juan Rafael Mora

Este plantel de enseñanza ha estado efectuando durante toda esta semana una serie de fiestas relacionadas con las clases que han recibido los niños: les han habiado del trigo, del maíz, y de otras cosas sencillas. Han sido las fiestas de la Naturaleza. Es decir, se han celebrado de diferentes formas todos los productos de la tierra fecunda. Esto tendrá resonancia durante muchos añ s. Así como los de esta escuela deberían ser todos los

Las fiestecitas finalizaron ayer en el Hospicio de Huérfanos de una manera caritativa; cada niñito pudiente llevó unos cuantos panes a los asilados y además dinero en efectivo. Esto es un símbolo. Los niños alegres, felices, que saben del cariño de los padres, estudian y celebran la naturaleza; luego recogen los productos y los llevan a otros niños, a aquellos que no saben lo que fué una madre...

Niños: siquiera que seáis vosotros los que os acordéis de los huerfanitos. La brega diaria no nos ha invadido en el rincon de los sentimientos, y por eso podemos comprender lo grande de vuestra acción.

# Cablegramas

(SERVICIO HAVAS)

#### Un nuevo censo

PARIS, 8.-El Consejo de Ministros decidió hacer el censo de la población. El Ministro de Finanzas anunció que respecto al tercer empréstito nacional al 6 %, una gran parte se había suscrito ya. Después el mismo Ministro habló de los libramientos de carbón por Alemania.

#### Importante entrevista

BRUXELLES, 8.—Según el periódico «La Independencia Belga», una entrevista tendrá lugar dentro de poco tiempo entre el Ministro belga Delacroix y Lloyd George, que tendrá como fin el arreglo de la cuestión de las reparaciones respecto a las cuales los ingleses y los franceses no están todavía de acuerdo.

#### Avance de los polacos

VARSOVIA, 8. - El comunicado 410 dice que la vanguardia del ejército del Norte atravesó el lunes pasado el río Niemen.

#### Victoria Polaca

VARSOVIA, 8.-Las tropas polacas capturaron un tren blindado de los Lituanios, que a pesar del armisticio hubían bombardeado sus posiciones.

#### Parte para Riga un importante personaje

VARSOVIA, 8.-El príncipe Saphreha salió de Varsovia para Riga donde quedará algunos días a fin de informarse de la marcha de las nego-

#### Firma de un armisticio

PARIS, 8.-Se anuncia la firma del armisticio entre Varsovia y Moscow.

#### Los aliados en Austria

PARIS, 8.-Una conferencia decidió mandar los oficiales aliados que están en Viena para Klagenfurt a fin de seguir la marcha del plebiscito.

#### Importante entrevista

PARIS, 8-Hoy el señor Millerand recibió a los dos Altos Comisarios Julio y Paulo Cambon.

#### Graves acontecimientos en Portugal

MADRID, 8.-Se declaró una huelga general de la mayor importancia en Portugal.

#### Respecto a la conferencia de Bruselas

BRUSELAS, 8 - El Presidente de la Conferencia Financiera de Bruselas anunció al representante de la Havas que un acuerdo se hizo unánimemente en el seno de la comisión sobre las propuestas que serán sometidas en asamblea plena.

#### Entrevistas

PARIS, 8.-El señor Leygues tuvo hoy una entrevista con el Mariscal Foch y tendrá mañana una con el senor Charles Laurent, Embajador de Francia en Berlín.

#### Nuevas restricciones para el próximo invierno

PARIS, 8.-El Subsecretario del Departamento de Víveres declaró que en el próximo invierno la población parisiense tendrá que imponerse nuevas restricciones, especialmente para la carne.

#### Nuevo proyecto en Italia

ROMA, 8.-El periódico «La Epocas anuncia que el Ministro del Trabajo presentará dentro de poco tiempo un proyecto a fin de crear al lado del Congreso político un Congreso técnico con poderes legislativos, que sería compuesto de 150 miembros elegidos proporcionalmente.

#### Situación económica italiana muy sentida

ROMA, 8.-En muchos importantes centros industriales y especialmente en Milano, muchos manufactureros tuvieron que cerrar sus puertas a causa de las dificultades, delante de las cuales se encuentran con motivo de la crisis financiera.

## Suspensión de hostilida-

VARSOVIA, 8.-En virtud de las estipulaciones del armisticio, las hostilidades en Polonia se pararon hoy.

#### Victoria del ejército del General Wrangel

CONSTANTINOPLA, 8.—El ejército del General Wrangel ocupó Mariempol y el centro minero del Donetz, haciendo diez mil prisioneros y un inmenso botin.

#### Los billetes de 25 y 50 céntimos

Es para nosotros un placer muy grande el participar a nuestros lectores, que el Banco Internacional de Costa Rica en vista del mal estado de los billetes de 25 y 50 céntimos, ha resuelto cambiar cualquier cantidad de estos billetes en mal estado, por otros de mayor valor, con el fin de incinerarlos.

Ya era tiempo de que se llevara a cabo, esa medida pues en realidad estos billetes tan sucios, no son más que un medio de contagio de enfermedades, a más de otros inconvenientes que tieren, como el de perderse con mucha frecuencia etc.

#### \*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\* LA GRANJA J. HODRIGUEZ MORA

#### Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Té Salada, Lipton, Cruz Azul, Mogul y Morton (varios tamaños)

Galletas Francesas, Inglesas y Americanas Cerveza Alemana, Inglesa, Americana y Mexicana Betún Magnet, Shinola, Monograma y otros

Confites Morton, Bunte y otros Manteca del país, de Nicaragua y Americana

Papel de envolver, Sulphit y Tela

Canfin, Hilo marca azul, Loza, Cacao. Encurtidos, Micena y Mercaderías en Gereral

**森林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林林** 

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

## Voces de aliento

New York, setiembre 21 de 1920.

Sr. don Gerardo G. Castro, Director del Diario DEL Comercio .

San José, Costa Rica.

Muy señor mío:

Aunque no tengo el gusto de conocerlo me tomo la libertad de dirigirle estas líneas para felicitarle por el impulso que según he podido ver por los últimos números de su diario, ha sabido Ud. dar al resurgimiento del periodismo en Costa Rica. Los periódicos de nuestra patria en los últimos años han sido simplemente hojas sueltas, de pobre apariencia, y lectura tan poco interesante, que verdaderamente dá pena leerlos en el extranjero. Por eso en los últimos días que recibí algunos números del DIARIO DEL COMERCIO me he llenado de satisfacción y no he podido menos que hacerle patente por este medio mi admiración por su labor. Su diario me ha parecido tan interesante que aún siendo esta una linda noche de verano, la última de la estación por cierto, y aún más, teniendo una simpática gringuita con quien pasar el rato, he preferido quedarme en la oficina leyendo sus artículos, noticias e interesantes trozos

A propósito de diarios, me permito referirle lo siguiente que probará a algunos periodistas poco escrupolosos, que hay cosas que no se pueden publicar, si se tiene en cuenta que no todos los periódicos quedan entre casa, sino que algunos van a las playas extranjeras y que aquellos son casi los únicos exponentes de la civilización

o el atraso de un pueblo:

Mi padre me envió hace uno o dos meses algunos diarios de alla, no recuerdo cuáles. Estos diarios eran de clase tal que me dió pena y los meti en una de las gavetas de mi escritorio para que no los vieran, pero se me quedó uno fuera y mi estenógrafa, que es una señorita rusa, de mentalidad bastante desarrollada y que por supuesto habla español, lo tomó y se puso a ojearlo. De repente la oigo riéndose de tal manera que toda la oficina paró su trabajo para ver de lo que se trataba; se vuelve a mí y me dice entre palabras entrecortadas porque no podía detener su hilaridad: «You Costa Ricans are the funniest people I ever heard of in my life» y punto y seguido me mostró un párrafo que decía más o menos, si mal no recuerdo:

"TRISTE SUCESO.—Por encontrarse en pésimo estado las tablas del piso de un retrete en el barrio (no sé cuál), la señora o señorita tal cayó a las profundidades de un escusado donde estuvo a punto de perecer presa de no sé qué. Algunos vecinos oyeron sus gritos y con ayuda de cuerdas y baldes lograron extraerla y fueron después objeto de mil bendiciones de parte de la infeliz cristiana, etc., etc.»

A mí también, a pesar del sentimiento que me produjo tan lamentable acontecimiento, me causó mucha risa y al mismo tiempo me dió pena, pues muchas veces había hablado a dicha señorita respecto a Costa Rica y le había contado que es un pequeño paraíso, con todos los adelantos modernos y gente bien parecida (exceptuando algunos que nos hemos venido para no parecer ridículos) y naturalmente, se quedó escandalizada al saber que en la capital existe todavía el sistema de huecos en el suelo y, lo que es peor, es que por general, los pisos de esos «retretes» se encuentran en tan mal estado, que resulta ser una amenaza para las personas.

Sírvase disculpar la lata que le he dado con mi carta y aceptar

las felicitaciones que al principio expresé.

De Ud. muy atto S. S.,

ROBERTO RODRÍGUEZ S.

G. Amsinck & Co. Inc .- 90-96 Wall St.; Venezuelan Dept., Nueva York.

Institución y Educación

El niño yankee en sus bien organizadas granjas rinde año por año, especial culto al marz y en las escuelas hay con tal motivo grandes festivales, exhibiciones y concursos.

Nosotros, en nuestra historia también tenemos el buen ejemplo de las tribus chorotegas, allende el hermoso Tempisque, donde cada año en medio del sacrificio de las doncellas y las marchas guerreras se adoraban las mazorcas del cereal americano que en aquellas latitudes dábase muy frondoso y con el cual los bravos indios que se distinguían por la marca de un tigre en el brazo, preparaban su alimentación y su embriagante chicha.

En muchas de nuestras escuelas rurales y en medio del abnegado silencio de las abnegadas maestras se ha escogido un día de estos meses para rendir homenaje al maíz, el principal compañero del peón tico.

TELEFONO No 254

Los maestros preparan con tal motivo cantos, poesías y juegos; adornar la escuela con las grises espigas y con las débiles cañas de maíz, tejen canastas con las tusas ya verdes, ya secas, y hasta los chiquitos de primer grado preparan en trabajo manual las toscas carretitas con bueyes de olote, las que tanto encantaban a cierto ex-presi-

Y después, el director convoca a los vecinos, a la Junta, al Cura y a los

Luego viene lo viejo:-una merienda de elotes, suaves y dulces, cuando la escuela es muy pobre o una rica mazamorra-cuando hay mayores facili-

Y en medio del bullicio infantil y acompañados de armoniosos cantos, todos, maestros, niños y vecinos se divierten.

Lo más educativo de todo esto es que el maíz ha sido producido en la propia huerta o en los patios de los ninos que entusiastas siguen los consejos de sus maestros y heredan las aficiones de sus padres.

En muchos distritos se han hecho verdaderas selecciones de semilla de

APARTADO No 105

ESTABLECIMIENTO FUNDADO IN 1910

DIRECCION POR CABLE: "LABIRINTO"

CONSTRUCCIONES - - REPARACIONES

FABRICAS DE

Tejidos # Jabón # Cajas Madera # Tejas Cemento

Depósito de Maderas y Aserradero

maiz y se van haciendo especies magníficas que van mejorando el cultivo pues los granos seleccionados se reparten entre los niños y los buenos

Estas labores se han llevado con buen éxito en las escuelas de Sabanilla de Montes de Oca, de Santa María, de San Pedro, de Tibás y en Narnjo.

Esto significa un avance en nuestra agriculura y el niño aprende a vivir de la madre tierra, en vez de esperarlo todo del Estado, cuando no de la caridad pública.

En muchas escuelas extranjeras en grandes carteles, se ha fijado este

Siembra bastante maíz y enriquecerás tu país.

San José 7 de octubre de 1920.

#### **EL BAILE DEL 12**

El calzado es lo más llamativo en un salón de baile; un pie bien calzado y el éxito está conseguido. Donde SAUMA Ud. encontrará las mejores zapatillas de baile y a muy bajos

CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS SUS MUEBLES NUEVOS

ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS

SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA

Háganos una visita y se convencerá de que este HOTEL de primera orden es el UNICO EN SU CLASE en

PUERTO LIMON - Costa Rica

ROGELIO M. GÜELL

PRECIO DE LICORES: ¢ 2.20 el litro -- ¢ 1.60 la botella ¢ 0.80 media botella

SAN JOSE

COSTA RICA



# AZAFRAN

LA GRAN VIA

Semillas Hortalizas Frescas CEBOLLA CANARIA

Almacén de Granos ROMULO ARTAVIA

Fábrica de Marcos, Repisas y Muebles - Ultimos Estilos -AURIEL GALLARDO A. Parque de Morazán

## "La Proveedora"

Molina, Vargas y Madrigal

Almacén de Abarrotes, Provisiones, Vinos y Géneros

Ventas al por Mayor Precios sin competencia

Teléfono No. 619 - - Apartado No. 931

#### Oiga usted: Compre sus licores en la Pulpería LA MOTOCICLETA

Litro ¢2.20; botella ¢1.60; media botella 0.80, de guaro, ron, anisado, coñac y ginera. - 15 litros. e 32.00.

Paso de la Vaca.-100 varas al Norte del Mercado. - TOBIAS VARGAS ARAYA.

IDEAL ROOM

Restaurant - Cantina - Refresqueria GIRALT & CASANOVA

PREFERIDO POR LA SOCIEDAD ESMERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos. Balles y figstas sociales

Puntarenas, No. 10

## Zapatería Española

de JOSE GIRALT CARTAGO -

SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS SE PAGA BUEN SUELDO Trabajo Abundante

R. E. SMYTH & Co. Apartades: San Jose, No. 769 Limin, No. 354

Agentes de Aduana SAN JOSE - LIMON - PUNTARENAS Feléfanus: Oficina, No. 563 Adunus, No. 574

# LA COLOMBIANA

== Es la QUE MEJOR==

Confecciona su Calzado

ZAPATERIA situada

frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Volio

TELÉFONO No. 751 APARTADO No. 699

#### A PRECIOS REBAJADOS!

TABACO Iztepeque Salvadoreño que es PRRFERIDO por todos los fumadores de buen gusto, por ser el más aromático, el más delicioso y el más saludable, por ser el que contiene menos nicotina, se venderán, en lo sucesivo, a PRECIOS REBAJADOS.

DEPOSITO PRINCIPAL EN SAN JOSE: Pagés & Cia., LA ALHAMBRA.

## DISCOS PARA BAILE "COLUMBIA"

Acaba de llegarnos un hermoso surtido con lo más nuevo en toda clase de Bailes. .....

J. P. ARANGO & Co., Inc.

Agentes de la Grafonota "COLUMBIA"

Teléfono 850 - San José de Costa Rica - Apartado 916

## FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		1	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado	ESTACIONES	Puntarenas a San José Domingo, Lunes, Miércol, y Viernes	Alajuela a San José DIARIO
p. m. 2.30	a. m. 9.00	San José	p. m. 1.45	a. m. 11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
	10.18	Turrúcares	12.27	
The state of	10.45	Atenas	12.05	
Esparta	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas
a Puntarenas	11.25	Escobal	11.25	
	12.20	Orotina	10.30	Esparta
Domingo, Lones Miércoles	1.50	El Roble	8.40	Domingo. Martes, Juoves
y Viernes	2.10	Puntarenas	8.15	y Sábado
a. m.				p. m.
6.15		Esparta		5.45
6.55		El Roble		4.55
7.15	*******	Puntarenas		4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones intermediarias en donde paran los trenes. Informes es cualquier Agencia.

ALBERTO ZUNIGA, -Supt. de Tráfico

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABUENA

BOTICA ORIENTAL

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

## Agricultura y Caminos

Queja al señor Ministro de Fomento. - Un peligro para los puriscaleños.

Acabamos de recibir una carta de un amigo nuestro de la ciudad de Santiago. Nos dice que las lluvias y el mucho tráfico han destruído las carreteras y que el tráfico es un problema.

Y hemos de sentir esto porque el Puriscal da los 2/5 de nuestro consumo diarlo de cereales, de frijoles y de dulce. Por esta misma razón de los malos caminos el maíz viejo llega en cantidad limitada y su precio va subiendo semana a semana. Y también el maiz nuevo que ya se ha recogido no puede hacer la competencia al

Pues bien, a corta distancia de Santiago en un sitio llamado de los «Herrera», hay un bache profundo y extenso donde hay que santiguarse para pasar. Nuestro informante nos dice que por curiosidad metió una varilla de un metro y por completo se sumergió en un barro suave donde los caballos y bueyes no pueden salir.

Actualmente el flete para Puriscal cuesta a 75 céntimos la arroba y los arrieros se resisten a aceptar carga.

Allí en ese sitio de los Herrera van a encontrar la ruina muchos agricultores, pues van a perder bueyes y carretas.

Enviamos esta noticia al señor Ministro de Fomento para que por medio del Jefe Político por lo pronto ordene una partida urgente para salvar aquel paso peligroso y facilitar el trasporte.

Con mal gusto vendrán este trimestre los puriscaleños a pagar su contribución, sabiendo que sus caminos no son tales y que no pueden salir de deudas porque la carretera no da paso a sus productos que están perdiendo ahora los buenos precios.

Esperamos que se nos oiga y que se haga algo por aquellos valientes agricultores y acongojados comerciantes que ya no saben cómo trasportar sus productos y mercancías.

CUANTO artículo pueda usted necesitar en Abarrotes, los conseguirá a los precios más bajos en Al Siglo Nuevo Compare el almacén: Al Siglo Nuevo calidad y precios. - Ventas al detal y por mayor.

#### Centro Internacional de Trabajadores

Cartago - Costa Rica

Cartago, 4 de octubre de 1920.

Sefior Director

del DIARIO DEL COMERCIO

San José

Muy señor nuestro:

TIENDA

DE

Nos complace poner en su conocimiento que en Asamblea General verificada el día 27 de setiembre de 1920 fué nombrada la Directiva que fungirá de esa fecha al 15 de agosto de 1921 en esta forma:

Presidente. don Luciano Arias U. Vicepresidente: don Aurelio Solano A.

Secretario: don Francisco Gómez Alizaga.

Prosecretario: don Napoleón Rivera. Tesorero: don Rafael Hernández M. Fiscal: don Ramón Ramírez A.

Vocales Propietarios: señores Luis Arias V., Lisandro Masís, José Mª Córdoba, Luis Trejos, Rafael Garro C., Virgilio Herrera, Abel Cubero, Valerio Hernández, Elías Carvajal, Tomás Mejía.

Vocales Suplentes: señores Custodio Ramírez, Rafael S. Jiménez, Rafael Rivera, Julián Hernánez.

De usted muy atentos seguros servi-

LUCIANO ARIAS U.

FRANCISCO GÓMEZ ALIZAGA Secretario

#### Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

#### "Esta noche es noche buena

y no es noche de dormir» como canta el viejo cantar español, y no porque haya nacido el Niño Dios, sino porque en el favorecido Teatro Variedades debutará uno de los duetos más famosos que han venido a Costa Rica.

La eminente tonadillera y canzonetista Pilar Conde y el rey de la jota Luis Solá que con sus cantos y bailes regionales y típicos han recorrido el mundo y logrado los aplausos de todos los públicos y las alabanzas de todos los críticos.

La función alternará con la exhibición de la tan celebrada película histórica Bajo el imperio de los césares.

No olvide que los mejores cigarrillos que hoy se fuman son los LIFE. Pídalos en todos los establecimientos.

#### El amor a la Patria

Sólo por el amor a nuestra Patria podemos comprender el amor de los demás hombres a la suya, como sólo por el amor a nuestra madre y a nuestros hijos, podemos comprender cómo los demás hombres deben amar a los suyos. Desconfiad de los que, por amor a la humanidad, dicen desentenderse de amar a la Patria. ¡Es tan fácil poner nuestros amores en las estrellas! Ese amor por las abstracciones lejanas, no molesta, ni exige sacrificios ni responde con ingratitud. Lo difícil es amar muy cerca a los que unas veces es alegría, otras veces dolor y muchas, tristeza; a lo que sí tal vez nos aligera la carga de la vida, otras veces es pesadumbre. Esos que no aman cerca y pretenden hacernos creer que aman muy lejos, me recuerda a esos seres de sensibilidad perturbada, que no se emocionan por nada en la realidad y lloran al autor al leer una novela. El verdadero patriotismo, que es amor y deseo de justicia, no puede nunca separar a unas naciones de otras, sino unirlas estrechamente en una misma aspiración. Como no hay patria sin familia, sin patria no puede haber humanidad.

JACINTO BENAVENTE

# Cámara de Comercio

#### AVISO IMPORTANTE

Señores socios de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA, residentes en Alajuela, Atenas, Curridabat, De-samparados, Esparta, Filadelha (Guana-caste), Grecia, Heredia, Hacienda Vieja,

EL MAS VARIADO SURTIDO DE CALZADO PARA CABALLEROS Y SEÑORAS

Apartado 665 \* SAN JOSE, C. R. \* Teléfono 509

CA ZADO PARA NIÑOS ULTIMOS ESTILOS y de PANTASIA, acaba de recibir de París ESPECIALIDAD

C**a**lzado

# LA UUNDULA

D'AGOSTINI Y. FUSCALDO - Sin Jo é

NUEVO ES' ABLE IMIE TO DE "BARROTES Y CANTINA FRENTE A TILLERES DE ALSINA

Casa de provisión para familias, especialmente para el Barrio de Amón Preclos módicos-Trato esmerado-Mercadería nueva e importada directamente Juan Viñas, Limón, Naranjo, Nicoya, Orotina, Puriscal, Palmares, San Ra-món, San Rafael de Heredia, Santo Domingo y Tabarcia:

Con el objeto de facilitar el cobro de las cuotas mensuales, se les ruega indicar a alguna casa de comercio de esta capital, para que haga efectivo el pago

A esos mismos socios se les recuerda que el Tesorero de la Cámara es don Luis Uribe, de la firma Uribe y Pagés (Almacén de Ambos Mundos), donde pueden pagar sus cuotas si así lo pre-

NOTA.-El socio que dejare de pagar las cuotas de un trimestre vencido, de hecho queda separado de la Asociación. (Artículo 5 del Reglamento).

#### TOME PONCHE La Gran Señora

#### Los microbios de los sellos postales

Un periódico médico se ocupa de la infección que puede producir la costumbre de mojar la goma de los sellos con la lengua.

Examinados en el laboratorio, cincuenta sellos de cartas, resultó que ninguno de ellos estaba libre de microbios. De estos sellos, veinte tenían tal cantidad de gérmenes que era imposible contarlos. Entre estos microbios los había pneumococos, itafilococos, estraplocosos, el bacilo del colon y el de la difteria.

El peligro que estos gérmenes representan no puede fijarse, pues no se hicieron experiencias para determinar su virulencia.

En relación con estos resultados, la revista «American Medicine» dice que aunque no se puede aconsejar que se humedezcan los sellos con la lengua para pegarlos a las cartas, indican que si los sellos fuesen fuente de infección, la mayor parte de la humanidad estuviera sufriendo infecciones debidas a esta causa. Además, está probado que la mayor parte de las cavidades ovales revelan la presencia de algunos o de todos los organismos que acabamos de mencionar, tengan o no las personas la costumbre de mojar los sellos con la lengua.

#### JOSE CHENG APUY & Cia.

Almacén de Primera Clase **FL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS** 

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

#### Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Apartado No. 24 Teléfono No. 804 Agente exclusivo en limón: MIGUEL BORRAS

#### TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ

#### RICARDO FOURNIER Q.

ABOGACIA Y NOTARIADO

BUFETE: Lic. González Víquez y Bandrit SAN JOSE, C. R.

Tienda, Sastreria, Camiseria y Sombrereria

Se trasladó al antiguo local de don Ramón Madrigal lado Este frente al Mercado

Precios sumamente bajos Fino trato y honradez en nuestras operaciones Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ»

Telifoco No. 344 - Cable "TOYAC" - Apertado No. 658 TOBIAS A. VARGAS C.

VIDAL Y JOSE JOAQUIN QUIROS ABOGACIA Y NOTARIADO

Oficina en las Arcadas, frente al Teatro Nacional-Teléfono 95

#### Dr. M. FISCHEL DENTISTA AMERICANO

Avisa a su numerosa clientela, que ha trasladado su Oficina DENTAL al hermoso local situado esquina opuesta al Correo, lado Norte. - SAN JOSÉ.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### Excusados + Lavatorios + Tinas de baño con presión \_\_\_\_\_ y Tinas debaño con ESTUFA \_\_\_\_\_

Llegaron en el último vapor directamente de Alemania de la conocida casa de BAMBERGER LEROI & Cía. Las TINAS DE BAÑO con estufa para leffa, son especialmente aptas

para fincas y casas de campo. PRECIOS MUY BARATOS .- Antes de comprar en otra parte, hagan una visita para convencerse, a la casa de

SCHROTER Sucesores -- Parque Central

MARCELINO LOSILLA SANZ Sita frente al BANCO DE COSTA RICA

Existencia constante y SIEMPRE RENOVADA de toda clase de tejidos y artículos de fantasía importados directamente de las fábricas. Acabo de recibir LANAS y GENEROS DE - FANTASIA para trajes de señora -

Casimires Franceses para vestido de hombre y un precioso surtido de cintas de seda

PRECIOS SUMAMENTE BAJOS -- HACEDNOS UNA VISITA

#### MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el Pais

VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

#### NICOLAS SANCHEZ M.

Se hace cargo de asuntos judiciales

Desea usted que él le ande sus asuntos que tenga pendiente o que quiera iniciar ante los Tribunales de Justicia? Búsquelo, que él le atenderá con la mayor presteza. También se hace cargo de Agencias y Comisiones; atiende órdenes por correo y telégrafo. Para ello cuenta con algunos años de práctica en materia judicial y como oficinista, no está titulado ni autorizado para litigar, pero le vale más su teoría práctica que el título de tal. En la oficina de Telégrafos le informarán de su residencia. San Mateo, Agosto de 1920.

#### and the second and th

## CONSTANCIA

Renueva diariamente sus mercaderías y vende a precios sumamente bajos.

Especialidad en hilo de bordar y máquinas de coser, marca «New Home».

#### AMBOS MUNDOS' URIBE & PAGES

Acabamos de Recibir:

Sombreros pita «Montecristi» legítimos, CASIMIRES INGLESES, Géneros de lana para trajes de señoras, Ciruelas francesas, Hiladilla de algodón, Bombillas Eléctricas OSRAM, Cuerdas alemanas para guitarras de tripa y entorchadas de seda, Confites ingleses y americanos y muchos otros artículos más. TODO: A PRECIOS BAJOS.

🗑 Háganos una visita y se convencerá de ello 🔞

#### LOS JUGUETES GILBERT EL JUEGO ERECTOR

West to take to

Para construcciones de mecánica en miniatura lo mismo que el acero estructural habrá de gustaros, pues con él podréis construir puentes, edificios, torres e infinidad de otras cosas.

Telefonos - Inalámbricos - Química - Electricidad - Mecánica - Arquitectura - Carpinteria - Etc., Etc. Juguetes para todo el año que a los «chicos» gustan mucho y a los «grandes» gustan más, sobre todo a los PADRES DE FAMILIA que tienen gusto en la ins-

trucción de sus HIJOS. APARTADO 636 EL MUSEO COMERCIAL, Agentes. TELEFONO 825

EL MUSEO COMERCIAL se ha trasladado a la nueva casa de don Alfredo Borbón, 25 varas al Oeste de la Fábrica de Santa Ana.

Markorton you for front or fro

# W. R. GRACE & Co.

Import: dores - Exportadores - Comisionistas

ESTAMOS ADELANTANDO SOBRE

DAMOS A LOS BENEFICIADORES FACILIDADES PARA MANDAR EL CAFE EN CONSIGNACIÓN; PARA VENDERLO PUESTO A BORDO VAPOR O EN CUALQUIER ESTACIÓN DEL FERROCARRIL

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

# La importante reunion de ayer en el Ministerio de Hacienda

ron convocados por el señor Ministro pendiente con los Bancos, por valor de Hacienda don Nicolás Chavarría, todos los administradores de los Ban- créditos ya vencidos o próximos a cos de esta capital para tratar con ellos ciertos asuntos de mucha importancia, relacionados con los eventualidades que últimamente hemos palpado, en materia de finanzas y de comercio.

En el despacho del alto funcionario, se reunieron todos los señores Administradores a las diez de la mañana, es decir dos horas después de la con-

ca de la inmensa alza del cambio que ha habido últimamente y de los graves perjuicios que ésta ha acarreado al comercio y al público en general. Al mismo tiempo, les interpeló sobre las causas de tal anormalidad y la manera de evitarla.

Después de larga e interesantísima discusión los Banqueros manifestaron que en estos momentos se notaba una gran escases de oro en el país, lo que, por consecuencia, producía la demanda de letras, hecho que, sin duda es uno de los factores que más directamente influyen en el cambio. Que el

A las 8 de la mañana de ayer, fue- comercio actualmente tiene una deuda de más de un millón de dólares, de

Externaron además sus deseos de cooperar con el señor Ministro, a fin de conseguir la manera de evitar las posibles alzas del cambio. Llegaron al acuerdo de escribir a todos sus corresponsales en el exterior, pidiéndoles que concedan a los comerciantes un plazo de tres a seis meses para cubrir sus deudas. Esta resolución, a El senor Ministro les conversó acer- más de ser un beneficio para el comercio, evita por el momento la demanda de letras y por ende, que se provoquen nuevas alzas.

> La trascendencia de esta reunión es muy grande, y de ella indudablemente se derivará enormes beneficios para el país en general.

> Lo que proyectan los banqueros, es algo matemático. Nuestra plaza no es tan grande, para que no se note el vacío que produce un millón de dólares. Evitando hasta donde sea posible la demanda de letras tendrá, necesariamente que sentirse una situación un poco más favorable.

Ha comenzado a llegar mercadería comprada en Europa personalmente por nuestro socio.

Debido a haber comprado francos a tipos bajos, podremos vender mercadería más barato que nadie.

Antes de hacer sus compras, consulte nuestros precios y compare calidad y gusto.

\*\*\* TIENDA ROMERO \*\*\*

# El viaje del Rey de España

Para Armando Marquez

En Dios y en mi ánima juro, que alcance superpolítico, el forro trascenjamás olvidé el antiguo refrán español, «el que no es agradecido no es bien nacido» y a fuer de español de ras de pluma. antigua cepa, tengo que dedicar al insigne Armando Marquez, mis entusiastas felicitaciones por sus artículos ensalzando a mi amada España, motivados por el anuncio del arribo a Puerto Limón, del Acorazado Alfonso XIII, y como yo fuí uno de los que más trabajaron para propagar la noticia del viaje del Rey de España a Centro y Sur América, quiero que el amigo Armando, lea las siguientes líneas, publicadas en una Revista Madrileña, y que fueron reproducidas en Guatemala y San Salvador; y si en aquellos días tuvieron gran resonancia en toda la América Española, hoy vuelven a ser ser de palpitante actualidad, pues, el Monarca español no ha abandonado la idea de su viaje y espera el momento oportuno de su efectiva realización.

una conferencia que dieté en Guatemala preconicé la importancia de que Alfonso XIII viniera a conocer por sí mismo estos países donde se encuentra fuerte y vibrante el alma española.

El artículo en cuestión dice así: regio anhelo de visitar América Latina. Una gacetilla volandera, un rumor hecho mariposa, gacetilla de carácter

dental que tiene la idea, exige por lo menos un digno comentario hecho al

«El vasto mosaico de naciones que constituye el atlas cervantino, va desbordandose cada día más ampliamente ante nuestros ojos madrileños. El intercambio de sangres, de almas y de pensamientos, está en auge romántico. Los años van haciendo la amorosa labor que no quisieron hacer las cancillerías. El tiempo es el político de procedimientos más positivos. Se adivina que la unión ibero-americana dejará de ser bien pronto una idea

 De modo insensible, las costumbres iberas, lo mismo urbanas que rurales, se acoplan en aquella parte de América donde arraigan nuestros emigrantes. No por eso se decolora ni se desvirtúa el ambiente criollo. No en balde los hijos de Moctezuma son hermanos de los hijos de Hernán Cortés, No solamente en la prensa, sino en a dúo sienten y piensan, rezan y maldicen. Carlos Malagarriga, una de las más altas mentalidades españolas que viven en América, dijo que España no termina en los Pirineos sino en la tierra del Fuego, entre cuyos paisajes glaciales concluye definitivamente lo «Supone el público que existe el habitado. Y Rubén Darío tenía el poético convencimiento, -según legisla en la Belleza de sus estrofas triunfales de que cada plebeyo de las casi oficioso, divulgó la especie. Y el Pampas, es un noble que tiene en el

corazón el germen caballeresco de Guzmán el Bueno. Es verdad. Y ello hace que por hidalguía de temperamento confraternicemos.

«Otras razas avezadas a practicar otra política más positiva se nos adelantan en esta labor. Pero eso no quiere decir que si seguimos nosotros los mismos procedimientos aritméticos no lleguemos al mismo fin.

«América Latina es un espejo donde nos reflejamos. No como lo es el espejo de Europa que es un espejo también para nosotros, aunque por desgracia un espejo cóncavo en el que por error aparecemos enanizados caricaturescamente como Cuasimodos de la civilización. Nó: el espejo americano es plano y terso, y en él se exhiben nuestro costumbrismo y nuestra figura sin mácula ni afeite. No como Meninos velazquianos sino en fotografía.

«Es verdad que más se nos conoce allí por nuestro brazo que por nuestra frente, puesto que braceros es lo que exportamos en mayor cuantía; pero desde hace poco tiempo, desde que Altamira, Posada, Blasco Ibáñez, Rozo de Luna y otros tantos hombres españoles de altura mental, han visitado catedráticamente aquellas tierras, se nos ve por el gallo prisma. Aunque tan honroso es sin embargo el uno como el otro y tan honorable el bracero como el intelectual. Nervio y célula enviamos ya en los trasatlánticos como mercancía. Paquetes de ideas, barricas de sudor.

\*Los españoles que no conocen América, sólo la ven con el cristal de la fantasía, como una bella bruma lejana, sin matices, relieves ni contornos, pero los que la hemos visitado hemos podido apreciar el homérico esfuerzo cívico que realizan o debieran realizar nuestros compatriotas, en prestigio de nuestro pabellón. El motivo es muy lógico; es porque nunca se save lo que se ama la Patria hasta que se la deja. La querencia al nido que la sienten hasta los vivoreznos, para los hombres es una indescriptible y poderosa intensidad. Es de un divino refinamiento romántico. Es algo que nunca se enfría; como el Sol.

El esfuerzo de nuestros compatriotas de América ¿se verá por fin afianzado y secundado de una manera oficial? Seguramente, si se realiza el viaje del Rey, fortaleciéndose con un nudo augusto el lazo de unión.

\*Al canto de América, que todos los días y a todas horas entonan nuestros líricos, le falta esa octava real.

JOSÉ FIGUER DEL VALLE

8 de octubre de 1929.

«Lagolinas» es la mejor de las pinturas preparadas que se conocen. Lata-de 1 libra en los colores blanco, azul, verde y carmín. Pídalas en «La Marina».

## Después del fuego

Apenas hace un par de meses que un rápido incendio destruyó una serie de casas que quedaban en el camino a San Juan, al lado de unas elegantes residencias inmediatas al beneficio de los señores Tournon.

Pero de esta vez se ha cumplido aquel dicho de que a Dios rogando y con el mazo dando, pues al pasar ayer por aquella esquina, nos sorprendió una casa casi terminada.

El lote fué adquirido por un comerciante, y una semana después se limpió de escombros y veinte obreros se dispusieron a la construcción del nuevo edificio que es de dos pisos, contra temblores y donde se instalará un comisariato para aquellos vecinos. La planta alta será para habitación y al frente se ha cons-

SAN JOSE Y CARTAGO, COSTA RICA

Ofrece al público un surtido completo de artículos de escritorio. PRECIOS ECONÓMICOS ::::::

tantos pasajeros que aprovechan el tranvía de Guadalupe para venir a la capital.

Hemos de elogiar la actividad del propietario que no quiere perder tiempo.

Si de ese modo procedieran todos los propietarios, la ciudad no presentaría ese pésimo aspecto de terrenos sin construcción y sin cultivos.

Creemos de un lado que el Gobierno y el Municipio deben proteger la construcción de casas, pues los alojamientos son cada día más difíciles de adquirir, pues nadie se muda.

A la vez es de desearse un impuesto progresivo para los dueños de lotes que los tienen sin edificar, impidiendo el desarrollo de la ciudad.

#### Mercado de San José

Precios de los artículos de primera necesidad el día 8 de octubre.

Alos	£ 40.00 C	unucar
Almidón	25.00	
Arroz criollo 18	32.00	2
, , 20	30.00	
> carolina 18	28.00	
» » 2°	24.00	
Azűcar 18	42.00	
Canfin	30,00	caia
Café 1ª	45.000	
» 2°	40.00	
3 3	35.00	
Cebollas criolles	50.00	
Dulce 18	19.00	
Palialan magnas	158.00	famana
Frijoles negros		
cubaces	126,00	
colorados	20.00 q	
blancos	15.00	
Harina	36.00	
Jabón	8.50	
Maiz	73.00 1	
Manteca	100.00 q	
Mantequilla	2.50 1	
Queso 1ª	85.00 q	uintal
29	80.00	,
Sal Marquilla	8.00	
Sal criolla	7.50	*
Tabaco Palmares	200.00	
and the second s		

#### El dos por ciento

No os asusteis caros lectores, si sois comerciantes, pues no se trata del terrible tributo de los Hermanos Tinoco que producía cien mil colones al año.

El dos por ciento de ahora es el que se deduce obligatoriamente a los maestros, directores e inspectores cada mes para contribuir al Fondo Permanente de Pensiones. Nadie se escapa de esa medida pues es obligación rebajarla al hacer la lista de servicio.

Este rebajo aunque útil es bastante sensible para los maestros que con mucho gusto lo han soportado por ser para la protección de sus colegas retirados o enfermos. Gracias a que el porcentaje ha sidod uplicado, pues antes era del 1%, el año venidero se podrá pensionar un número mayor de maestros ya incapacitados por los largos años y por la mala salud. Como los maestros aludidos soportan esa deducción, los que truído un sabroso corredor que ganan más de & 150 o sean los

servirá como estación para los del primer grupo de la categoría A, se han abstenido, muy a su pesar de contribuir al fondo de gastos de la campaña política del Acostismo, pues entonces tendrían que soportar un rebajo del 5% que es harto subido.

#### Destace de cerdos

El número de boletas para el destace de cerdos, expedidos en los diferentes cantones de esta provincia durante el mes de setiembre próximo pasado, es como sigue:

		N	Boletas
antón	de	San José	449
	2	Escasú	50
		Desamparados	80
	2	Puriscal	99
*	2	Tarrazú	24
	2	Aserrí	17
>		Mora	, 91
		Goicoechea	34
		Santa Ana	38
*		Alajuelita	14
,		Coronado/	22
*		Acosta	31
	-	Tibás	10
		Moravia	27
		Montes de Oca	16
	*	Turrubares	14

#### Disposiciones Of.ciales

Se rebaja a la décima parte de las penas impuestas a Gregorio Amarete Guido, Daniel Quesada Vindas, Evangelista Muñoz Prado y Juan Muñoz Romero.

-Se conmuta en confinamiento en Limón las penas impuestas a María de Jesús Contreras y Benjamín Sánchez

-- Se acuerda que vuelva al desempeño de las funciones de Jefe Político del cantón de Alvarado el señor don J. Alejandro Varela G., en reemplazo de don Abraham Fonseca que pasa al desempeño de otras funciones.

-Se gira de «Eventuales» la suma de (C 20.00) veinte colones a la orden del señor Jefe Político de Desamparados, para retribuir los servicios del policía extraordinario, Isauro Sandí, destacado en San Miguel de dicho cantón, durante la segunda quincena del mes en curso.

-Se concede a la Junta del Asilo de ancianos de la ciudad de Cartago, permiso para celebrar tres turnos a beneficio de los trabajos del edificio que para albergue de los mismos se construirá.

Dichos turnos se efectuarán con intervalos no menores de tres meses y bajo la vigilancia de la autoridad local.

-Se gira con cargo a la partida de «Eventuales» la suma de (C 120.00) ciento veinte colones a la orden del señor Jefe Político del cantón de Abangares, para pagar los servicios extraordinorios de policía, durante la última quincena del mes de agosto próximo

-Se nombra al señor Leonel Alvarez, Agente de Policía de Sabanillas de Acosta, plaza vacante.

-Se nombra al señor Modesto Rojas Vega, Agente Principal de Policía de Zaragoza, cantón de Palmares, en reemplazo del señor Urbano López, cuya renuncia se acepta.

-Se acuerda nombrar al señor Rafael Alvarez Salazar, Agente de Policía de \*28 Millas», plaza vacanté.

-Se eleva a la categoría de Principal, sin aumento de sueldo, la Agencia de Policía de Bebedero; aceptar la renuncia que de dicho cargo presentó el señor Francisco Cerdas, y nombrar en su reemplazo al señor Roberto Bar-

# Gran Almacén de MATERIALES PARA ZAPATERIA

GABRIEL CORONADO SUCESORES

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

TEATRO VARIEDADES - Sábato 9 de Octubre

Debut! - Debut! PILAR CONDE, Coupleti ta y Tin di lera Españala Luis Sola, el Rey de la Jota

Acompañados del not ble pianista y compositor Tomás Ruilopez 

- EN EL -Almacén de MATBRIALES de ALBERTO T. BRENES y SOBRINO - EL MEJOR SURTIDO -Y QUE TIENE PRICIOS MAS BAJOS

\* EL SASTRF \*

TEATRO MODERNO - Sábado 9 de Octubre

Continuación de El Leon de la Sierra

Mañana DOMINGO: Estupendo y Grandioso Estreno

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»

Fernando Castro Avilés

-- Frente al lado Norte del Mercado, SAN JOSE

# Emergencia (?)

Acción de emerger. Ocurrencia, Incidente... Diccionario Larousse (1916). «A sudden or unexpected occurrence or combination of occurrences demanding prompt action; urgent necessity; as she coult de it in an emergencys. SVN. Exigency, crisis, strait, necessity, ur-

Webster's Universal Dicctionarys.

«Qué sentido tiene, en boca de un economista la palabra EMERGENCIA?».

Blías Jiménez Rojas. (En carta a Juan Calvini). «Situación accidental desfavorable». Juan Calvini (En el Diario del Comercio).

Acomode el lector el significado que a bien tenga a la palabreja en cuestion. O busque mejores fuentes de información para llegar a aceptarla o rechazarla. El hecho incontestable es que CORTA RICA SE ENCUETRA EN UNA SITUACIÓN ACCIDENTAL DESFA-VORABLE. Aceptemos por un momento el significado que le dá WEBSTER a la palabra «Emergency», que es la equivalente a «Emergencia» en el sentido que le queremos dar. Este es, como se ve en el epígrafe: «Repentino e inesperado acontecimiento o combinación de acontecimientos que exigen. accción inmediata; necesidad urgente...» Es decir: estamos en una emergencia, en un acontecimiento o combinación de acontecimientos, si no repentinos, si hasta cierto punto INESPERADOS. Tal es la intempestiva alza del cambio. La incuestionable alza en el costo de la vida, que ello traerá por consecuencia, ya no será una emergencia sino una consecuencia lógica y ESPE-RADA de aquel acontecimiento.

Se me dirá: pero es que eso que Ud. llama «acontecimiento inesperado» es efecto de una causa: LA INCONVERTI-BILIDAD DE LOS BILLETES. Y yo le contestaré a don Pero Grullo, esa inconvertibilidad viene de haber несно DINERO EN MAQUINAS DE IMPRENTA O COSA POR EL ESTILO, y es su consecuencia. Y me dirá don Pero: por haber sostenido un gobierno de pillos. A lo que contestaré: lo acuerpó un grupo de «monumentos» nacionales, y además esos pillos se aprovecharon de un Banco que ya estaba en funciones fundado por un gobierno anterior... Y podremos seguir sacando causas y efectos hasta llegar a nuestra buena madre Eva que en su emergencia fué la causa primordial de que nos encontremos en este valle de lágrimas, economistas, bancos, billetes y cambios ... Y para describir cada una de las causas y concausas, efectos y resultados, etc. podríamos escribir diez o más artículos para, en resumidas cuentas, llegar a la conclusión de que HAY QUE APLICAR UN REMEDIO INMEDIATO A LA ENFER-MEDAD, que ésta es UNICAMENTE la «inconvertibilidad de los billetes en circulación» a cuya sombra se hace posible el desprestigio de nuestra mo-

Fué ayer para los huérfanos un día

A las nueve de la mañana tocaron

de dicha, de expansión y de felicidad.

a la puerta de aquella casa 450 niños

llevados por su buen Director el pro-

fesor don Alberto Sanabria, por la

señorita Fidelia Gutiérrez y veinte

Cada escolar llevaba un bollo de pan;

Las Hermanas, con su jovialidad,

muchos niños ese día suprimieron los

panes de su café matutino y lo ofren-

con su sonrisa, participaron de aquella

fiesta de caridad. En el corredor te-

nían formados a los 260 niños que allí

se asilan, los cuales entonaron muchas

canciones y recitaron muchas poesías,

La fiesta fué ofrecida a los niños

por don Macabeo Vargas, quien reci-

bió tal encargo de parte de la Direc-

ción de la Escuela Juan R. Mora».

Sus frases improvisadas y sencillas

encomiaron la caridad de los niños,

recomendándoles que cuando sean ciu-

dadanos no olviden el Hospicio de

daron a los pobres niños.

todas alusivas a la caridad.

POR LOS ASILOS

maestras más.

neda, de nuestro crédito y de nuestra PRETENDIDA INDEPENDENCIA. Y si ese remedio no se busca y se aplica a la mayor brevedad daremos tiempo para que LA ESPECULACIÓN nos chupe hasta la última gota de sangre y entonces, ya débiles y decepcionados caeremos en las garras de cualquier TRAFICANTE EN NACIONES y seremos lo que no queremos ser.

Respetables Hipócrates tuvieron a sus pacientes de reumatismo años y años a dosis de salicilato de soda, con las que habrían exhalado el último suspiro, al cabo de los años, en medio del MISMO DOLOR. Y se rieron a mandíbula batiente (con la misma mandíbula que se rieron algunos de este cura cuando en días pasados dijo en cuatro palabras EL REMEDIO en la emergencia! cuando alguien se propuso curar la enfermedad EXTRAYENDO UNA O DOS MUELAS. Sin embargo, se extrajeron las muelas y... se acabó el salicilato y el reumatismo. No que LA MURLA produjera el reumatismo, sino el pus acumulado en sus raíces distribuyéndose por toda la sangre y localizando su veneno en lugares adecuados. Sin EMBARGO todavía hay «monumentos» médicos dándole salicilato a sus pacientes con la mayor serenidad, sin investigarles las muelas para ver si ahí está la base del mal... La verdad es que no sería buen negocio, tal como algunos miran SU NEGOCIO.

Se me ocurren estas observaciones: leyendo los artículos que aparecen el 8 de este mes en el DIARIO DEL Co-MERCIO, firmados por ACCOUNTANT y ERIX. En el primero se habla de argollas bancarias, conservatismo, anarquía y \*Espadas de Damocles\* (que usadas ya apenas si pinchan) y en el segundo se nos habla del EMBARGO DEL NEGO-CIO DE COMPRA Y VENTA DE LETRAS DE CAMBIO. No se usan estas palabras pero ese es su significado. Y la palabra EMBARGO la usamos en el sentido de «ACAPARAMIENTO, CENTRALIZA-CIÓN Y REGULARIZACIÓNS por parte del Estado.

Vamos a ver estas cuestiones sobre SUS PROPIOS MÉRITOS Y POSIBILIDADES

JUAN CALVINI

Octubre 8 de 1920.

Huérfanos donde tanto niño desvalido

encuentra apoyo, protección y caridad. Otros alumnos recitaron y cantaron dirigidos por la señora de Capella. Entre los cantos el más hermoso, el más bonito fué «Nochebuena», que gustó extremadamente.

Al lado del sitio de honor dos hermosas canastas fueron colmadas de pan que allí llevaron los niños en cantidad de unos 250 bollos que vinieron a duplicar la ración diaria de cada

Después, la niña Fidelia Gutiérrez, la buena maestra de religión, abrió su bolsillo y de él sacó sesenta colones, como dádiva generosa de los niños y de los profesores de esta Escuela que también ha sabido enseñar entre sus niños la caridad.

Sesenta colones recogidos entre nifios pobres y entre abnegados maestros que vienen a llenar muchas necesidades de aquel asilo.

A las diez de la mañana la visita terminó y maestros y alumnos se re-

DERSIANAS, Felpudos, Cortinas, Colchas, Colchas, Sabanas, Fundas, Géneros para Colchon, Limpiones, Cristalería, Tazas, Adornos de todas clases, Cuadros, Al J Macetas, etc., etc.

TEATRO AMERICA - Sabido 9 de Octubre

DEBUT! DEBUT! DEBUT! del CONJUNTO ARTISTICO CUBANO

Los Hermanos Richee

Espectáculo Completo!

la Gran Cansonrtista Claribel

tiraron jubilosos y contentos de haber mitigado en pequeña parte las necesidades del Hospicio.

Llamó la atención la corrección y la disciplina de los niños en tránsito por las calles capitalinas y su buena conducta dentro del Asilo.

Vaya para el señor Director nuestra felicitación por su iniciativa.

Olvidabamos decir que a nombre de

los huérfanos habló don Guillermo Tristán, quien estuvo elocuente.

Nosotros también nos alegramos de que el Asilo reciba todos los días protección y ojalá este paso sea imitado por todas las escuelas.

Lea nuestros Anuncios Económicos. Todos los días hay nuevos.

# Nupcial



MERCEDITAS VALVERDE L.



VÍCTOR M. OBREGÓN

He aquí que otra Sakuntala, tan sutil como la del poema de Kalidasa y más humana-deja la casa en que sonrió su vida ingenua y se va tras la huella rosada de Eros..

Como en el cuento hindú, también ahora el bosque entero se va tras de su dueña. Los árboles se inclinan para despedirla, las plantas se doblan para besar su traje, las flores se abren amorosas para besar a la amada de las aves... Es una rosa que deja el jardín y las rosas la lloran...

Es una mariposa de alas sutiles que deja el predio querido y las mariposas

Pero si este bosque de afectos se estremece porque lo deja quien fué siempre el alma de su gracia y su propia alegría, tocan, en cambio, campanitas de oro en el alcázar de un Rey feliz que se abrió el corazón valiente y noble para acoger a la dulce y encantada amiga del bosque sagrado.

Y podría decir ella, como la amada de las aves:

«Adiós, árboles míos, adiós plantas queridas, yo que, con sed, no bebí el agua sino que la dí para vuestra frescura; adiós flores amadas, yo que, amandoos como nadie, jamás corté un botón para mi corpiño; adiós... Un príncipe ha venido a llevarme y encendido tengo de amor el pecho».

El cuento armonioso de Kalidasa se realiza: Ella es la que vivió en un bosque sagrado de ventura y de bien; y él, Dushmanta, el Rey feliz y noble que lleva a sus dominios a esta Princesa que más parece un ángel.

Y ese amor como leyenda, será nido de ventura y altar siempre encendido para el dios alado y ciego...

ROGELIO SOTELA

# La boda de esta noche

Hemos de hacer un paréntesis en nuestras arduas labores, de suyo tan monótonas y prosaicas, para dulcificar un poco la pluma que ha de escribirles hoy a los dos enamorados que desde la primera mirada pudieron confundir sus almas afines. Es algo así como una parcela que aisláramos en un inmenso campo yermo, para alfombrarla de pámpanos y alhelíes y cultivarla de rosas de Persia, de crisantemos de Oriente y de limoneros florecidos.

Sólo así podríamos hacer este epitalamio. Las virtudes de Merceditas, que hoy se unirá para siempre al joven gallardo que ha dispuesto, al fin, formar un rincón de paz y de cariño, nos obligan a despojarnos, aunque sea por breves momentos, de la clámide áspera que nos ha ceñido el trabajo constante, para mirar a traves del temperamento de Perrault, y poder así escribir un cuento de

Claveles encendidos; rosas multicolores, margaritas eutrapélicas alfombren para siempre el sendero que caminarán juntos. Los naranjos lloverán eternamente sobre ellos azahares inmarcesibles; las aves, de rama en rama, alegrarán con su canto; y el sol dorará por siempre los aljibes en que bogan los cisnes....

Y tú, Señor, Supremo Artífice de todo lo creado, interpondrás tu poder para que así sea. Somos nosotros, los que te lo pedimos para Merceditas, la encantadora, la buena, y para Víctor, el elegido de su corazón.

En casa de los padres de la novia, esta noche, a las 8, el presbítero Fray Angel Alvarez bendecirá la unión.

Serán los padrinos: don Miguel Obregón y doña María Teresa de Obregón, don Ramiro Aguilar y la señorita Marina Masís, don Santos León Herrera y la señorita Alicia Antillón, don Manuel Valverde y la señorita Victoria Madrigal, don Omar Dengo y la señorita Isabel Obregón, don Jenaro Valverde L. y la señorita Lilia Vargas, don Miguel Angel Obregón y la señorita Cristina Obregón.

Debía ser así: el sutil espíritu de este peregrino soñador que se llama Víctor Manuel Obregón, tan dilecto y exquisito un día arribó a una playa generosa donde unas blancas manos de mujer, suaves como una muselina, supieron darle un suave halago cariñoso; allí encontró su alero la golondrina inquieta de sus ilusiones. Una suave voz cantó para su corazón baladas de amor dulcísimo y él tuvo donde deshojar sus mejores madrigales, como quien deshoja rosas para el paso de una reina.

Allí el espíritu entero y pleno de rebeldías encontró voz alentadora para emprender la árdua empresa; allí encontró un dulce consuelo y tuvo el altar de sus íntimas fiestas, como un reposo después de la lucha fatigante.

ARMANDO MARQUEZ

#### Deber del marido

Es cuidar de la esposa de modo que nada pueda apetecer física y moralmente, ya que la mujer aprecia que se le estime y considere, prestando todo el cuidado necesario a fin de colmarla de atenciones conducentes a mostrarle el valor que se concede a su cariño.

Obrar de otra manera, es exponerse a que la esposa busque fuera del matrimonio lo que encuentra a faltar.

La colosal película Maridos ciegos o de la cumbre al abismo que interpretada por el genial actor Eric Strobeim se estrenará mañana en la noche en el Teatro Moderno, es una lección para

Hoy se exhibirán los episodios 10, 11 y 12 de la emocionante película El lebn de la sierra.

#### Serenata

Un grupo de amigos obsequió anoche una lucida serenata a la simpática señorita Mercedes Valverde con motivo de su matrimonio.

Asistió numeroso público, y la orquesta ejecutó admirablemente bien cinco piezas delicadísimas. La dirigió el maestro don Ricardo Jiménez.

La Cámara de Comercio tuvo a bien nombrar a los señores Fernando Goicoechea, Ramón Madrigal, Max Koberg y Francisco Jim énez Núñez para que en asocio de la Comisión de Hacienda nombrada por el Congreso Nacional estudien la formación de un nueva Arancel de Aduanas.

#### Se prohibe la manifestación de minima

El señor Gobernador de esta Provincia, elevó ante el Presidente de la República una comunicación del señor Alberto Jiménez Rojas, Vice-Presidente de la Sociedad de Ebanistas y Carpinteros, en la cual solicitaba permiso a esa autoridad para efectuar una manifestación pacífica ante el señor Presidente; pero este alto funcionario se negó rotundamente a permitir dicha manifestación, ofreciendo en cambio. recibir una comisión de 40 miembros de dicha Sociedad, para atender a £? dos sus asuntos.

Parece que los obreros, han resuelto verificar el desfile, a pesar de la no obtención del permiso, amparándose por lo prescrito por la Carta Funda-

TEATRO TREBOL - Sábido 9 do Octubre

DOS COLOSALES TANDAS A PRECIOS POI ULARES Ruid so éxito del rival de MACISTE y la aplaudida bailarina

JACK HILLSON y Miss IVNA

HOY! El portentoso acto de La Estrangulación

Compañía Cost · Rica

#### Informe de la Presidenta de la Gota de Leche de Alajuela, al cumplirse el sexto año de fundada dicha institución

Señores protectores de la Gota de

Es para mi muy satisfactorio cumplir por quinta vez el precepto de los Estatutos, que enumera entre los deberes de la Presidencia de la Junta Directiva, el de informar anualmente a la Asamblea de Protectores, acerca de la marcha de la Institución.

Mis predicciones para el año comprendido entre el 31 de agosto de 1919, e igual fecha de 1920, fueron demasiado optimistas, pues supuse que, restablecida la tranquilidad de Europa, terminarían las dificultades para las instituciones de beneficencia en general, y en especial para la nuestra. Desdichadamente no ha ocurrido así, pues si verdad es, que de una parte su condición financiera ha mejorado por haberle pagado el Gobierno las subvenciones atrasadas que le debía, tambien lo es, que la Corporación Municipal inspirada, posiblemente, en prejuicios muy aceptados entre las personas que forman el círculo de enemigos de la Gota de Leche, pero desprovistos en absoluto de todo fundamento de justicia, dispuso reducir les, lo necesario apenas, para pagar el módico alquiler del local en que está instalada, que perteneció a uno de los buenos protectores de la Institución, don Eloy Ramos, muerto hace dos meses, y cuyo nombre debe figurar entre el de los auxiliadores de la beneficencia pública de esta ciudad. La rebaja de la subvención municipal unida al alto precio alcanzado por los artículos necesarios para la lactancia artificial, han producido un trastorno en las finanzas, que ha dado por resultado inmediato, la separación de varios niños que estaban acostumbrados ya a recibir su alimento cotidiano.

A pesar de las dificultades dichas, La Gota de Leche de Alajuela, ha cumplido su alta e importante misión, cierto que en menor escala que otros años, pero evitando el tener que emplear el procedimiento, ya usado en instituciones similares de cerrar sus puertas para eludir las dificultades económicas.

Con el auxilio del Gobierno, el de algunas sociedades y particulares, cuya nómina os dará a conocer el señor Tesorero, y con la pequeña ayuda de la Municipalidad, se ha logrado mantener un promedio mensual de cuarenta y dos niños, con un gasto por mes, de C 9.32 por cada uno.

Un deber no menos importante, que el de presentaros este informe, me brinda la oportunidad, de hacer pública mi gratitud, y la de este grupo de madres, aquí reunidas, para con los asiduos protectores de esta benéfica sociedad; para con mis estimables compañeros del Consejo y de la Directiva; y para las abnegadas empleadas que, con honradez y constancia ejemplares, han sabido llenar su cometido.

Y ahora, con la satisfacción del deber la subvención de C 40 a C 15 mensua- cumplido, y con el deseo de que nuevas iniciativas vengan a darle mayor impulso, dejo mi puesto en esta Institución, para mí tan querida, donde durante seis años, se ha dado vida y salud a tantos niños, quienes por las difíciles circunstancias de sus familiares, estaban llamados a desaparecer, si no les hubiera abierto sus puertas La Gota de Leche que, así ha llenado esa importante misión social, y ha escrito ya su página en la historia cultural de esta provincia.

ISABEL DE AGUERO.

Alajuela, 12 de setiembre de 1920.

#### Frases encomiásticas para nuestra Legación en Estados Unidos

WASHINGTON, setiembre 15.-Acaba de llegar a los Estados Unidos un nuevo Ministro de Costa Rica, el doctor Octavio Beeche Argüello. Su arribo ocurre en los momentos más oportunos, pues que coincide con el aniversario nacional de su patria y de todos los estados centroamericanos.

En los principales círculos políticos y diplomáticos de esta capital ha sido muy bien mirada la reanudación de las relaciones entre los Estados Unidos y Costa Rica, que se hallaban interrumpidas desde que ocurrió el golpe cuartelario dado contra el Presidente legítimo doctor Alfredo González Flores por su ministro de guerra, general Federico Tinoco, quien asumió de este modo la dirección de los asuntos públicos en San José.

Aquí se espera que en breve dé término a su viaje el Dr. Beeche, quien se halla actualmente de tránsito en Nueva York, acompañado de su familia, a fin de que presente sus credenciales al presidente Wilson y entre en ejercicio de las elevadas funciones que lo traen

Las referencias que del nuveo ministro se tienen en esta capital, no pueden ser más satisfactorias. Mr. H. W. Van Dike, ha recibido de San José informaciones que ponen muy en alto las condiciones de carácter y de versación que posee el doctor Beeche.

a Washington.

Trátase de un prominente jurisconsulto, de los más reputados de San José, capital donde figuran varios intérpretes y comentadores del derecho que gozan de renombre en toda la América Hispapana. Ha sido miembro de la comisión codificadora de su país, al cual ha representado como Cónsul en varias naciones europeas donde ha residido de ordinario. Es por esto ajeno a la política militante y su designación ha sido recibida con general

beneplácito por todos los partidos. Es hombre laborioso, de talento, muy digno y enérgico.

Se considera que el presidente señor Acosta ha estado muy feliz consiguiendo para su gobierno la colaboración del doctor Beeche Argüello, como representante en Washington, sobre todo cuando se hallan sobre el tapete asuntos de gran trascendencia, en esta hora de reconstrucción, en que son indispensables para afrontar y resolver los problemas que se van presentando hombres de las luces, experiencia, versación y probidad del nuevo enviado costarricense.

(De La Prensa de New York).

No compre usted sus vestidos antes de ver el gran surtido que está para llegar a la tienda "Al Siglo Nuevo".

#### A nuestros Agentes

Les suplicamos se sirvan apresurar el envío de sus remesas lo más pronto

#### A nuestros suscritores

En los lugares donde no tenemos agentes rogamos se sirvan remitirnos el valor de la suscrición directamente para poder seguir enviándoles el DIA-RIO DEL COMERCIO.

Alambre para cercas y clavos de alambre acaba de recibir «La Marina».

#### La estrangulación de Jack Hillson

El público josefino que asista esta noche al Trébol podrá ser testigo de un espectáculo espeluznante: La Estrangulación del incomparable atleta Jack Hillson que presenta ese acto sorprendente que asombrará a todo el

Ese artista sorprendente ha llamado La Gran Señora, PONCHE IDEAL la atención de todo San José con sus

#### Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.

Telésono No 1038.

GRAN RAPIDEZ

Precios módicos

# duajavoi viivoi vivoiatauv del Dr. Johnson

Para todas las enfermedades del pecho

PREPARADO UNICAMENTE POR

HERMANN & ZELEDON, BOTICA FRANCESA

trabajos atléticos dignos de ser vistos y que nosotros aconsejamos entusiasmados ir a admirar.

Hoy habrá un lleno colosal, pues reina un enorme entusiasmo por ir a admirar ese atleta enorme que hace las hazañas más prodigiosas.

Mañana domingo se despiden Jack Hillson y Miss Ivna del público josefino: de manera que las funciones de mañana son las últimas: trabajarán en la matinée de las 2.30 y por la noche que hará la sorprendente suerte de La Carrera de la Muerte, y se proyectará la hermosisima película «La Princesa Negras, por Fabiene Fábregues.

Al Siglo Nuevo ACABA de llegar un nue-Corbatas, Camisas, Casimires, Cuellos suaves, Paraguas de Seda y de Algodón, Medias y Pañuelos, etc.

#### El Doctor R. CALDERON MUÑOZ

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Bauco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

Tack Ling Hung & Co. (GIL CONG)

IMPORTADORES -- PUNTARENAS

#### JUAN CARLOS SERRANO A

ABOGADO Y NOTARIO Trabaja en el bufete del Licenciado Tobías Gutiérrez, altos de la Tienda Azul.

RESTAURANT EUROPA

SAN JOSÉ

COSTA RICA

#### LA CENTRAL LA INDUSTRIA

VICENTE GONZALEZ P.

Quong Tai Chong & Co. (JACOBO SANCHEZ)

IMPORTADORES Y EXPORTADORES PUNTARENAS, C. R.

NO HAY QUE OLVIDAR QUE LA

ES LA MAS ACTIVA PARA CUALQUIER PEDIDO QUE SE LE HAGA

SIEMPRE BUSQUEN & TELEFONO

No. 233

## El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas, Tubos para caffería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo

lo concerniente al ramo. Se compran Hierro y Bronce usado a buen precio, un Torno, un Cepilio y un l'aladro tamaño grande.

Cincuenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras. -- San José. APARTADO Nº 239.

MARTIN V MEDINA

## Miguel García

Pasaje Jiménez - SAN JOSE

BODEGA DE ABARROTES

Ventas al por MAYOR y MENUDEO Apartado 1023 - Teléfono 711

#### C. MARTIN Y CIA.

Teléfono Nº 349

Apartado Nº 807

Cerveza de malta alemana Oueso Patagrás Papel Sulphit -- Vino del Rhin LOCION BIRKEN WASSER sin rival para hacer crecer el pelo y quitar la caspa

SAN CHONG & Co. IMPORTADORES .

Venden por Mayor y Menudeo PUNTARENAS, C. R.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma JESUS MARIA CASTRO V.

25 varas al Norte de la Plaza Viguez Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

#### TRASLADO

Aviso a mis clientes y al público en general que he trasladado mi Taller de Sastreria al Pasaje Jiménez, contiguo a los señores Coronado sucesores .- RAMON A. MIRANDA.

#### LA BALOISE

BASILEA (SUIZA)

Compañía de Seguros contra Incendios

Debidamente inscrita y autorizada en Costa Rica

Representantes Generales:

Henri Frick & Cia.

#### Por TRES COLONES

ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA COMBINACION IDEAL

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una

Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES. Apartado 40.-HEREDIA.

Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Extranjeros y del país. - Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

#### Precios de Remate

#### Almacén LA MAGNOLIA

ACABA DE RECIBIR EL FAMOSO WHISKY ESCOSES DE JOHN DEWARD & SONS

#### WHITE LABEL

A los precios más bajos de plaza

ESCARRE HERMANOS

#### LA REINA De R. GUILARTE y Co.

Acaban de recibir un surtido de sombreros de paja que venden a precios bajos.

Pronto empezará a llegar el gran surtido de sedas, tafetanes, voiles, crespones, etc., comprados personalmente en Europa y Estados Unidos.

Administrado por su Propietaria M. de La Prade UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS SE HABLA INGLES, FRANCES Y ESPAÑOL

**DORMITORIOS CONFORTABLES** CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

> **CUARTOS ESPECIALES** PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono Nº 173

Apartado Nº 479

# AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

#### Bolsas de Papel SURTIDO COMPLETO -- PRECIOS SIN COMPETENCIA

Telefono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186







San José, C. R.

# COMMERCIAL CORPORATION

CENTRAL AMERICA

EXPORTADORES

**IMPORTADORES** de CAFE y AZUCAR | de MERCADERIAS EN GENERAL

Agentes de Manufactureros Compramos al Contado CAFE y AZUCAR

Oficina: Frente (Norte) del Banco de Costa Rica en los bajos de la Cámara de Comercio

## Alajuela al día

Los festejos que organiza el Centro Social en conmemoración del día de la FIRSTA DE LA RAZA, prometen estar brillantes. Serán solamente dos números: una velada y un baile; aquella en el Téatro Municipal el doce, y el baile en el salón de la Biblioteca el once.

Para ambas fiestas hay verdaderoentusiasmo, tanto más cuanto que ambas llevan un fin benéfico. El producto de la veladita y lo que produzca la cantina del baile, deducidos los gastos, será por mitades para el Hospital de San Rafael y el Hospicio de Huérfanos. Nada más noble!

Esto augura lucidez para los demás números de que hemos hablado, que serán los únicos que se lleven a cabo en esta fecha, debido a que el traslado de la Banda a San José hace difícil la ejecución de otros números, pues al efecto serían necesarios algunos de los artistas que forman aquel cuerpo para las orquestas, tomando en cuenta que las personas que integrarán la orquesta del baile tienen inconvenientes para permanecer aquí los dos días.

Sensible es que cuando hemos de celebrar fechas como a la que nos referimos, se nos prive de la Banda Militar.

-Ha sido nombrado Secretario del Juzgado del Crimen nuestro buen amigo don Mariano Guerra Alfaro, magnifico y competente empleado, y práctico en los asuntos de aquella oficina debido a sus dilatados servicios en ella.

—A iniciativa de la señorita Directora de la Escuela de Nifias, tuvo lugar el lunes en el Teatro Municipal una función cinematográfica, a beneficio de las alumnas pobres de aquel plantel. El producto fué bueno.

-Con todo y que hace meses el Ejecutivo aprobó el impuesto de aceras, es lo cierto que no hemos visto publicada en «La Gaceta» la lista de los propietarios que hasta la fecha no han construido o no han arreglado las aceras de sus propiedades. A esta horadebía estarse cobrando, junto con los impuestos de alumbrado, el de refe-

-Aquí todo se vuelve proyectos e intenciones. Hace días vimos publicado un aviso de la Sanidad acerca de la destrucción de perros no matriculados, a partir del primero de este mes, disposición que nos pareció oportuna para terminar con el gran número de esos animales, sarnosos y fieras que andan por estas calles. Pero no obstante todavía no vemos la ejecución de la orden.

- Proximamente, dentro de una semana a lo sumo, se dará comienzo a la construcción de un verdadero kiosko en el Parque Central; y según nos dicen en ello se interesará el estimado amigo don Pompilio, Comandante de esta Plaza. Dios nos oiga!

CORRESPONSAL

El mejor surtido de Géneros de Lana; las Sedas y Cintas más bonitas; los Carrieles más baratos y las últimas novedades de trará usted visitan-do los al macenes Al Siglo

## La aldea y la ciudad

El estudiante de provincia que suefia con ir a doctorarse en la metrópoli, el mozo de pueblo que nunca se apartó de la sombra de su campanario y anhela conocer el mundo, sulen forjarse de la ciudad, objeto de sus sueños, una idea alambicada, sublime y muy superior a toda realidad. Con el fácil optimismo de la inocencia, ellos se figuran la ciudad como la realización de un orden perfecto, donde todo está nivelado por lo alto: donde todas las casas son limpias, cómodas y hermosas; todas las mujeres, espirituales v elegantes; discretas y delicadas todas las conversaciones; todos los objetos de gusto: donde el mérito corre siempre parejas con la fama, y la misma maldad y el mismo vicio se presentan constantemente en formas interesantes y novelescas.

Obra en estos mirajes la natural exorbitancia de la imaginación candorosa y aguijoneada por los prestigios de niario. lo desconocido; pero obra además la tendencia, no menos terca y congenial a la naturaleza del hombre, de no conformarse con las imperfecciones de la realidad que lo rodea y de mantener, mientras la experiencia no le fuerza definitivamente al desengaño, la esperanza en una esfera de realidad donde lo ideal y sofiado sea posible. Cuanto de feo, de ruin y de mezquino, ya material, ya moralmente, halla el lugareño o provinciano de nuestro ejemplo en su lugar o provincia, lo atribuye a la inferioridad de este menguado marco dentro del cual vive, lo ción del aniversario del descubrimienconsidera propio exclusivo de él, y no duda, ni por un momento, de que los escenarios grandes y encumbrados del

mundo se hallen inmunes de tales sombras e imperfecciones. Claro está que no se equivoca en muchas de esas diferencias que anticipa entre la aldea que conoce y la ciudad que ignora; pero no es menos seguro que se engaña en otras muchas, y que la presencia de la soñada realidad le obliga luego a rectificar gran parte de sus cándidas imaginaciones, y a reconciliarse quizá con el recuerdo de su terruño, convenciéndole de que las ciudades son aldeas en grande, de que los cortesanos son lugareños bien vestidos, y de que no pocas de las ruindades, de apariencia y esencia que le causaban enojos en el lugar donde nació, no eran, como suponía, desventajas de la vida del lugar, sino defectos y limitaciones inherentes a la naturaleza humana y a la condición de las cosas terrenas, aunque en la aldea se manifiestan en forma, frecuentemente más grosera, desapasible o incómoda, que en los centros de la civilización.

En el juicio que los americanos forman de nosotros mismos, de nuestra inferioridad y nuestro atraso, y de las excelencias de las sociedades lejanas que nos sirven de modelo, eno intervendrá con harta frecuencia el género de ilusión a que me he referido...? ¿No intervendrá un poco el engaño del mozo de pueblo que imagina la ciudad como la realización de un orden perfecto y atribuye a miserias de su lugar muchas de las pequeñeces y fealdades que son de la esencia de las cosas y de los hombres...?

JOSÉ ENRIQUE RODÓ

Si quiere Ud. comer sabroso hoy, porvéase en «La Marina» de las exquisitas conservas de la acreditada Fábrica de Lenzburg.

#### Match de toot Ball en Moravia

Mañana domingo, 10 de octubre, a las 11 a. m. se jugará un gran Match de Foot Ball entre las segundas diviciones de los Clubs "Sport Moravia" y \*Juvenil\*, en el vecino pueblo de San Vicente de Moravia, dedicado al caballero don Roberto Trejos. Actuará como Juez el señor J. Soto R.

En todas partes, PONCHE La Gran Siñora

#### Circular

a los directores de escuelas para ser trasmitida a los maestros.

San José, 1º de Octubre de 1920.

Muy señor mío:

Como nadie mejor que el maestro de clase conoce o debe conocer las condiciones económicas de los escolares a su cuidado, esta oficina suplica a Ud., se sirva indicar con sigilo convencionales (A. Ricos, B. Acomodados, C. Pobres, D. Muy pobres) en la tarjeta que el médico da a los enfermos, si el niño está en condiciones de pagar la droga que se le suministre.

Los fines que se propone el Departamento son: 1. Evitar el abuso de gentes que pudiendo pagar el valor de la droga o el cuidado de los dientes, prefieren solicitar esos servicios gratuitamente. 2. Hacer que los niños se preocupen más por su propia salud, la cual se logra cuando la droga o el trabajo dentario, por ejemplo, no son totalmente gratuitos. 3. Acostumbrar a los escolares a no esperarlo todo de la beneficencia pública, a la cual debe recurrirse sólo en caso extremo 4. Hacer que los padres de familia multipliquen sus cuidadados en provecho de la salud de sus hijos, lo cual se obtiene mejor cuando saben que la curación de sus enfermedades, significa obligadamente un esfuerzo pecu-

De Ud., att. y s. s.,

SOLÓN NÚÑEZ

## Programa de la fiesta en la Escuela de Agricultura

Programa de la fiesta que se verificará en la «Escuela de Agricultura». en Fuentes, a las 81/2 de la mañana del 12 de Octubre en curso, en celebrato de América.

I.-Himno Nacional, cantado por los alumnos de la Escuela.

II.-Alocución por el Profesor don Tomás Fernández Bolandi.

III.-Lectura del acta del Jurado Calificador refente al concurso de Castellano.

IV.-Lectura de las dos principales composiciones de los alumnos de primer año, Arturo Araya y Miguel Vidaurre, distinguidas por el Jurado en el concurso de Cas-

V.-Recitaciones por los alumnos de primer año, Alonso Gutiérrez, Romualdo Bolaños y Armando Chamorro.

VI,-Discurso del profesor don Hernán Zamora Elizondo.

VII.-Lectura de las tres principales composiciones de los alumnos de 29 y 39 años, Mario Fernández, Federico Palma y Rafael Navas, distinguidas en el concurso de Castellano.

VIII. -- Recitaciones por los alumnos del 29 y 39 años, Mario Fernández, Pedro Muñóz y Rafael Na-

IX.-La palabra del señor Director del Establecimiento, Lic. don Luis Cruz Meza.

X.-Match de basket entre los alumnos del Plantel.

Nota: Se invita para ese acto a los padres de familia y al público. La fiesta principiará a la hora exacta anunciada.

LA COMISIÓN

MATEO FOURNIER Q. - DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON .- San José.

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

# ZAPATERIA

de Sabatino

Calle de la Estación al Atlántico

# Rafael Ajoy y Cía.

**EN PUNTARENAS** 

La Tienda LA BOLA DE ORO Ventas al por mayor y menor

EN SAN JOSE

Un Depósito de Mercaderías 100 varas al Norte del Carmen Apartado Nº 1145 Teléfono Nº 816

#### HECTOR ESQUIVEL

ARTICULOS DE FERRETERIA PAILAS DE HIERRO

PUNTARENAS COSTA RICA

# Jardinería

Teléfono 604

ASCENSION ESQUIVEL ABOGADO Y NOTARIO

Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

## PACO RUIZ

(Frente al SIGLO XX) PURRTO LIMÓN - COSTA RICA

#### Venta de Maderas Superio es y Taller de Carpintería

Donde ejecuta desde el alegre y deseado Juego de Murbles para matrimonio como el tristemente célebre ATAUD.

l ara precios, no tengo en cuenta el sube y baja del cambio, ni si la situación es buena o mala, esos son pretextos falsos.



Se reciben órdenes en la Administración de este Diario

#### Tesorería de la Cámara de Comercio

A los socios de la Cámara de Comercio residentes en San José, y cuyo domicilio se ignora, se les ruega pasar a la Tesorería de la Cámara, a cargo de don Luis Uribe, Alamacén «Ambos Mundos», a satisfacer los recibos que adeuden en razón de sus cuotas, y a comunicar a la Oficialía Mayor de la misma Cámara, (altos frente al Banco de Costa Rica y plazuela «General Fernández»), las señas claras de sus domicilios, a fin de evitar al nuevo cobrador, dilaciones que entorpecen el cobro de esas cuotas.

Está en el deber de todos los socios, facilitar ese trabajo, y ayudar a la Tesorería en la percepción de esas sumas para la buena

marcha de la institución.

San José, 28 de Setiembre de 1920.

## PAPEL de ENTAPIZAR - Llegó!!

Dibujos muy bonitos y el precio baratísimo SCHROTER Sucesores - Parque Central, San José

# DRAGON BLUE

#### Realización! Realización!

de CHEVIOT de pura lana y seda cruda para trajes de señora 🖘

Frente a Rohrmoser Hno.

San José, Costa Rica

## Zapatería GAMEZ

NUESTROS PRECIOS LOS MAS LIBERALES NUESTROS ESTILOS LOS MAS MODERNOS - VISITENOS -

100 varas al Norte de la Librería Lines, San José

# AFAM

ALMACEN Y TIENDA DE NOVEDADES

Grande y variado surtido de capas de hule y paraguas de seda para señoras y caballeros de última novedad

C. H. Sucesores de HERRERO Hnos.

United Fruit Company

## AVISO

Esta Compañía ofrece a las personas que con ella tienen celebrado contrato para venderle banano, que desde el 1º de Octubre entrante y hasta nuevo aviso, reconocerá a esas personas y por vía de auxilio extraordinario para sus empresas además del precio del banano establecido en dichos convenios diez centavos oro por cada unidad de medida o sea por cada racimo de banano de nueve o más manos que les reciba y proporcionalmente por las fracciones de unidad. Queda entendido que esta mejora no constituye obligacion en arme por parte de la Compañía para continuar reconociendo ese auxilio y que puede en cualquier tiempo mediante nuevo aviso como queda dicho ser revocado por la Compañía. Asimismo debe entenderse que tal mejora no entraña novación ni modifición alguna de los contratos, los cuales continúan en vigor tal como en esta fecha rigen. Los contratistas que acepten esta oferta firmando la escritura que se les presentará, disfrutarán del referido auxilio.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

San José, 30 de Setiembre de 1920.

## Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, mínimum 4 inserciones. Exceso: 31/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

"El Mar" ERNESTO EY ofrece al por mayor y al detalle un surtido com-

Casa amueblada Para el 15 de Note se necesita casa cómoda, completamente amueblada, en punto céntrico y que tenga tres o cuatro dormitorios. Se Se haría contrato de arrendamiento por un año.-Dirigirae al Apartado 232.-San José.

Locales para comercio Alquilamos 2 ciembre en adelante, punto céntrico.-Entenderse con L. Martinez & Hno., 250 waros al Este de la Botica Astorga.

Compro una cocina de hierro de cuatro huecos de segunda mano. Dirigir la oferta al apartado 1071 de corres

varas Norte Mercado.—Véndese gas car-bónico; Carretones de resortes; Tanques hierro y madera, capacidad 3,000 a 100 litros; Tubería acero 2/2" por 6 varas y comprensor listo fabricar hielo una tonelada diaria; Motor eléctrico 4 caballos; Instalación completa para elaborar re-frescos 120,000 mensuales y lote botellas despicadas y para corcho. - Informes en Empresa SANTA ANA.

Alegre su hogar o aumente su cliencomprando un fonógrafo «Víctor» con corneta de madera y 50 buenos discos.-En el Petit Café «La Floralia» le darán informes, esquina diagonal al Teatro América.

Cafetaleros! Manteados de todos tacio.-RAMÓN MADRIGAL E HIJOS.

CRMENTO marca SANTA CRUZ a ¢ 7.00 saco en Puntarenas. -S. ARAUZ S.

importante En toda compra que Ud. haga en la FABRICA DE CASTRO AVILES, obtendrá un 3 %.

Contra Paludismo El único prepaterrible mal.-Depósito y Agencia: FAR-

Negocio Por tener que ausentarme. vendo un magnífico negocio de Cafeteria y Refresquería «Amberes», cita 200 vrs. al Sur de la Iglesia Soledad. MIGUEL GURVARA.

Lote céntrico 15 x 25 varas, frente al Monte Nacional de Piedad se alquila o se vende; es inmejorable para gar ge, taller o para persona de gusto que quiera hacer una casa cómoda en el centro de la ciudad. -- ROBERTO PIN-TO. - Teléfono 21. - Apartado 155.

varias casas en esta ciudad. Informará Vital Loaiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

in el centro de esta ciudad vendo una casa cómoda. FERNANDO CASTRO.

Vendo Arroz y Cigarrillos salvadore-ños « a Morena» que acabo de recibir. — RICARDO MORA FERNÁNDEZ,— Corredor Jurado.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito

Bestia Tenemos encargo de comprar una grande, fuerte, bonita y de buen paso, especial para jornadas fuertes en malos caminos.-Mora & Cia.-Avenida Central, frente al Palacio Nacional, San José.

Teléfono 490 MANUEL GOMEZ MIRALLES, - Fotógrafo.-Particularmente a domicilio y en general para toda clase de fiestas, hasta de noche.

Parafina, Resina, Papel de periódico, Balsa y Heno. Dirigirse a «La California». Teléfono 249.

Potrero de 50 manzanas vendo en clima fresco. Para oficinas alquilo locales, parte alta Acufia-Bedout .-BASILEO ACUÑA. - San José.

Un antomovil FORD con poco uso y estado, se vende por \$800-00 (o hoci-ntos dollares). Dirigirse al Apartado 63. -Alajuela.

Remate El día 11 de los corrie tes, a las dos de la tarde, al mejor postor y por cuenta de quien corresponda, remotaré en la Aduana Principal A. B. G. Nº 2, una caja conteniendo BI-SAGRAS y TORNILLOS llegada a Limón por v por «Pastores» del 19 de Setiembre. Esta caja se remata por estar las bisagras uo poco herrumbradas; y se advierte que el rematante además del valor del remate, d berá pagar el flete de ferr carril que su na @ 23.15 y los derechos de aduana, etc. que «scienden a \$ 15.93. - RICARDO MORA FERNANDEZ, Corredor Jurado.

También remataré el mismo día 1 a la- 2 de la tarde B. M. Y. Nº 1, un fardo conteniendo Géner de F nta fa para trajes de señora, averia o en parte con aceite.

rematante además del valor del remate, deberá pagar también e 34.32 por flete de ferrocarril, y \$ 13.70 por derechos de aduana, etc .- RICARDO MORA FERNÁN-DEZ, Corredor Jurado.

Maderas Gran surtido en el Deposito de P. Falsimagne, contiguo al almacén de Jaime Carranza. (Tabloncillos, tablillas, toda clase de maderas de cuadro, en tablas y reglas. Precios

Alquilo o compro casa pequeña moder-na en alrededores ciudad. Ofer-tas de venta, solo aquellos decididos a hacer sacrificio y sin pretensiones. Escriba Apartado 826.

OSÉ FERMÍN MEZA Cirujano Destistaen extracciones sin dolor.-Trasladó su despacho frente a la Pacific Lumber, calle del Pacífico.

Vinos Españoles DE MESA. —Pureza garantizada. Embotellados especialmente para familias .-Distintas clases y precios.—Depósito: Alsina y Pérez Martin, Imprenta Alsina.

Un buen surtido en ropa hecha para «La Competencia». — Sequeira & Cº 50 v. al Sur de la Botica Oriental.

Arroz del país, Queso de Bagaces, (capa), todo de primera y a los más ba-jos precios, vende por partidas Víctor M. AGUILAR E.-Llame al Teléfono 273.

Nevera Se compra una nevera grande y en buen estado.—Dirigirse a Abel Mena G. en el «Balcón de Europa».

filerro para techo de segunda mano, así como cal y arena, se vende en el Depósito de Maderas de P. Falsimagne, contigo al almacén de Jaime Carranza.

Victor M. Aguilar tiene queso Bagache condensada y tabaco de Buenos Aires .- Lame al Teléfono 273.

Se vende una finca en la Boca de la Barranca, compuesta de potreros, terrenos para cría, casas, salinas, carretas y abundantes leñas; 60 animales de cría.-Orilla Linea Férrea al Pacifico. - S. ARAUZ S.

va hoy a LA MARINA, le tocará escoger el mejor y más lindo abanico. El precio ni se lo imagina Ud.

Balles Se venden dos pequeños de camarote.- Entenderse con Rubén Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

PARA TECHOS, Cimento, Canfin, Papel de envolver, Leche Nestlé, Perlina, Papel Waldorff, Bombillas eléctricas, Manteca (Chicharrón), Vasos de Cristal, de oportunidad y bara-tos donde W. STEINVORTH & Hno.

to la fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernieutes al ramo, como Perforados, Plisados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios

endo una propiedad esquinera a la entrada de la Plaza Víquez, calle de Desamparados. Buen punto comercial. - Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Local para comercio alquilo uno espunto. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Alquilo dos o tres cuartos con servicio interior. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Contador Mercartil con suficiente práctica en Teneduría de Libros y buenas recomendaciones, desea trabajar en cualquier parte del país. Dirigirse al apartado Nº 5 en

Cada día será más alto el precio de los materiales de construcción: compre hoy barata en \$ 7,000-00 nna casa contra temblores amplia y con jardín al frente. Entenderse con Jesús María Castro V. en la Fábrica de Jabones y Velas de Esperma, 25 varas al Norte de la Plaza Víquez .- Teléfono 1372.

POLVORA, OJO! El polvorista spañol pone en conocimiento de su clientela y público en general, que ha abie to de nuevo su Taller de Pólvora elaborada en la Calle 12 Sur, 300 varas al sur de don Cesáreo García. Despacho en la Cafetería del señor Gu-vara, 200 varas al S. de la Soledad. Apartado 387.

le de ea tomar en arrendamiento cerman anas aproximadamente con casa de habitación.-Dirigirse al Apartado 1071.

El Zan uno envenena la sangre al pi-Llego por vapor «Parismina» -1 dia 12 espinillas. Evitelo hoy mismo comprando de agosto último; y se advierte que el un mosquitero en la tienda LA PAZ.

Hierro para techo MUY GRUESO, vende la Tienda de Alajuelitas, 100 varas al Sur de Cesáreo García, y en el Pasaje Jiménez en la tienda que era de Octavio Fayad .- Para cantidad grande, precio especial.

AVISO Se vende una Fábrica pequeña de Fideos.—Para informes en la «Farmacia Moderna».

Piano-pianola suavísimo, muy bueno, de 100 piezas; y varios pianos: inglés, americano y alemán, vende Stefano Perotti, contiguo a la pulpería «Buenaventura». Apartado 1144.

LA PARRA de LUCAS OLIVARES, se complace en manifestar al público en general y a su clientela en particular, que sirve los mejores cafés, tés y chocolates, a CUARENTA CENTINOS anda está de la complación de la co TIMOS cada servicio.

Acerradero En «La Pólvora» se pre-

#### LUIS CASTRO SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete del Licenciado don Gerardo Castro SAN JOSE, C. R.

## Movimiento diario

Santoral

Sábado. 9. - Santos Dionisio y Luis Beltrán.

**Pasaportes** 

José M. López, para Colón; Mariano Paz, para Nicaragua; Joaquín Alemán, para Nicaragua.

#### Nacimientos

Noemi Dominga, de Noé Alvarado Morales y Adelia Romero. Pascual Miguel, de Risieri Felline y María Gómez.

María Eugenia, de Joaquín Quijano y Ernestina Montero.

#### Defunciones

Delfina Chacón, 32 años, San José. José Hernández, 37 años, Sta. Cruz. Rafaela Retana, 27 años, San José. Jeremías Miller, 34 años, Limón.

#### Salidas correos

Hoy, sábado, a las 8 a. m., se despachará correspondencia para Europa y los EE. UU. vía Nueva York; México, Guatemala y New Orleans vía Cristóbal; Sud América y Antillas vía Colón por el vapor inglés «Ulúa».

El jueves próximo a las 8 a. m. se despachará para las otras repúblicas de Centro América por el vapor New

San José, 8 de octubre de 1920.

#### Maritimas

Puntarenas, 8.-Hoy a la 1 p. m. zarpó para San Juan del Sur el vapor New Ports, de 1652 toneladas, 70 tripulantes, Capitán Geo Mc Kinnon y despachado por Felipe J. Alvarado & Co Pasajeros: Manuel Esguerra, María Esguerra y sirviente, Teodoro Tefel y enfermera, Luis Morice, Rodolfo Riege, Francisco Corea, Clemente Pravia, Cristina Gutiérrez, J. H. Milson, Nicolás Ibardes, Victoriano Valenzuela y 30 personas de la Compañía de teatro de Amparo Romo, para Corinto. Carga: 1174 sacos café con \$838 kilos: 14 atados escobas con 140 kilos; 44 sacos cacao con 2830 kilos; 6 bultos maquinaria con 181 kilos y 435 barriles cemento con 6300 kilos. Correo, 13 sacos y 5 paquetes. - El Capitán de Puerto, R. URBINA.

Limón, 8.- Hoy a las 11 a. m. ancló procedente de Bluefields, con 22 horas de travesía y consignada a su Capitán, la lancha nicaragüense «Lilly Elenas, de 12 toneladas, al mando de su capitán E. M. Fordes y con 4 tripulantes, Pasajeros: William Griffit, Joseph Welch, C. L. Andrews, Daniel Carr, Clifton Joseph, Ulmina Joseph, Samuel Bryau, J. Jeronime, Ernest Daston, Lerina Monroe, A. M. y Laura Lecker. Sin carga ni correo.-El Capitán de Puerto, G. Acosta.

#### Un accidente en Puntarenas

Hace medio mes que el excelente profesor de Pedagogía del Colegio Normal de Señoritas, don Matías Gámez, se trasladó a Puntarenas para embarcar a su hermano don José Dolores que iba rumbo a la Tierra de los Quiso la desgracia que al tomar don

Matías la gasolina en el muelle de Puntarenas, la lancha desatracara de improviso y cuyera al agua nuestro buen amigo.

Para colmo de desgracia era de noche y el mar estaba de creciente. Milagrosamente pudo el señor Gá-

mez nadar entre los estorbos de la armadura del muelle y pudo ser recogido despué- de tremendo susto.

Nos hemos de alegrar que nuestro buen amigo se librase de la muerte y de que su salud sea ya buena.

De algún cuidado ha estado la culta señorita Naty Marichal. Deseamos su pronta mejoría.

-También ha estado enferma la muy apreciable amiga Martha Gólcher. Hacemos votos por su restablecimiento.

-Doña Eva Gutiérrez de López Baltodano ha continuado mejor de la dolencia que la aquejaba. Son nuestros deseos su completo y franco restable-

-La chiquitina María Giralt Gutiérrez ha mejorado completamente, de lo cual nos alegramos.

#### Hoy parten dos distinguidas personas

Por el tren de la mañana de hoy parten para los Estados Unidos don Gamaliel Noriega, Director General de Correos, y don Santiago Durán Escalante.

Va el señor Noriega a visitar los principales Estados de la gran nación, con el objeto de hacer un detenido estudio de la organización de correos de esos lugares, para regresar luego a ponerlos en práctica en nuestro país.

Cuenta, para mayor facilidad en su cometido, las facilidades que desde aqui le abre el Supremo Gobierno. El señor Noriega permanecerá allá

unos tres meses. Un viaje lleno de ventura y de feli-

cidad les deseamos a tan distinguidos

#### Cónsul de Francia en Costa Rica

Por cuanto se ha recibido una nota oficial fechada el 16 de setiembre último, en la cual consta que el señor Paul Serre fué nombrado por decreto del 26 de agosto de 1919, Cónsul de la República francesa con residencia en esta capital, el Presidente Constitucional de la República ha acordado auto- A Su Excelencia rizar al expresado señor Serre para el Sr. don Alejandio Alvarado Ouirós. ejercer las funciones que le corespon- Secretario de Estado en el Despacho de den como Cónsul de Francia, entre- Relaciones Exteriores. tanto llegan sus cartas patentes.

#### El Gobierno de Noruega, reconoce al de Costa Rica

Señor Presidente:

He recibido la carta de 8 de mayo último que Vuestra Excelencia ha tenido a bien dirigirme para participarme que ha tomado posesión de la Primer Magistratura de la República.

Con este motivo deseo presentar a Vuestra Excelencia mis sinceras felicitaciones por Su elevación a la Presidencia de la República y rogarle que tenga la seguridad de que, de mi parte, me esforzaré igualmente por estrechar los vínculos de sincera amistad que existen entre Noruega y Costa

Aprovecho esta oportunidad para presentar a Vuestra Excelencia la expresión de los votos que formulo por su felicidad personal y por la prosperidad de la República de Costa Rica, como también la seguridad de mi estimación y sincero afecto.

HAKON R.

Apartado No. 505

C. F. MICHELET Kristiania, 4 de agosto de 1920.

A Su Excelencia el Señor Presidente de la República de Costa Rica.

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ MEDICO-CIRUJANO

ESTABLECIDO EN PUNTARENAS - ATIENDE ORDENES -

Teléfono No. 742

en cualquier parte de la Costa del Pacifico

CORSETS ROYAL y Bon-Ton ACABA DE RECIBIR "LA GITANA"

Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HNOS.

# 30000

Importante nota de la Cancillería Inglesa

LEGACIÓN BRITÁNICA PATAMA

saber enseguida.

Nº 984/320/1920

Octubre 4 de 1920.

Señor Secretario de Estado:

Campo cedido a "La Samana"

El concurso de ojos

por La Semana se cerrará el domingo

a la 1 p. m. Ya a las 12 del es día no

se recibirán más votos. La misma tar-

de se procederá a la elección de La

Reina de los ojos, elección que se hará

premiar la mejor composición poética

con motivo de los ojos, quedará clau-

mero para este simpático certamen de

surado el domingo a las 4 p. m.

ojos y sonetos o madrigales.

También el certamen literario para

La Semana prepara un lujoso nú-

El concurso de ojos bellos abierto

Tengo el honor de acusar recibo de la nota de Vuestra Excelencia No 191 B del 20 último, referente a los reclamos del Royal Bank of Canada y delos concesionarios de Alves-Amory.

En contestación, siento no estár capacitado para aceptar en nombre del Gobierno de Su Majestad los argumentos presentados por Vuestra Excelencia sobre la inobservancia de lasobligaciones contraídas por el Gobierno de Costa Rica bajo la Administración Tinoco.

El Gobierno de Su Majestad ha decidido que el Ministro de Su Majestad, quien regresa de un permiso de ausencia, dentro de pocas semanas, vaya a residir por algún tiempo en San José. El dirigirá entonces personalmente las negociaciones relativas a los reclamos británicos ahora pendientes.

Aprovecho esta oportunidad, Señor Secretario de Estado, para renovar a Vuestra Excelencia la seguridad de mi más alta consideración y estima.

CONSTANTINE GRAHAM

San José Costa Rica

#### El pueblo se alegra

Creimos al principio que solo la Librería Sauter había recibido acordeones, el popular instrumento de nuestros campesinos con el cual alegran los turnos, los bailes, los paseos de disfraces y hasta las serenatas con que regalan a sus prometidas.

Pero viendo ventanas vemos que ya son varios los almacenes que los tienen y por eso creemos que la alegría renacerá en los pueblos, donde ya raramente se oía un acordeón.

Naturalmente, han venido caros, pues mucha mercadería alemana que ahora no puede ser despachada por la Linea de Vapores Holandesa, tiene que atravezar todo el Sur de Alemania, cruzar Suiza y llegar a puertos italianos para su traída a Colón por la Naviera Italiana de «La Veloce».

Actualmente venden acordeones «La Constancia», «Sauter & Cía.», «Ambos Mundos» y «W. Steinvorth y Hnos.

Se renovará, pues, el dicho aquel: Música, maestro».

-----BAULERIA - LA VASCONIA Se fabricen y arregian BAULES 3ª Avenida Este, frente a ALSINA Apartado 50 - V. FERNANDEZ

HOTEL VICTORIA (EX-LONDRES) Puntarenas

Frente al Parque Victoria, La Eureka y Centro de Amigue.

Pensión mensual..... £ 50.00 Pasajeros, diario ...... .. 5.00 IACINTA MATAMOROS

Dr. ERNESTO SABORIO - DENTISTA -

Despacha en la oficina del Doctor Rubén Castro, contiguo al Dr. don José Mº Soto Alfaro. - SAN JOSE. 

"Proteja sus DOCUMENTOS

y sus DOCUMENTOS protogerán sus negocios"

ESTO SOLAMENTE SE PUEDE OBTENER. POR MEDIO DE LAS

CAJAS DE SEGURIDAD THE SAFE-CABINET

AGENTES: PIZA E HIJOS

CUANDO USTED ESCRIBA A LOS ANUNCIANTES, LE SUPLICAMOS MENCIONAR EL «DIARIO DEL COMERCIO»